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ВЗГЛЯД С УЛИЦЫ «ПРАВДЫ»

Когда появились первые 
новости о том, что зар-
платы московских 

курьеров уже выражаются 
шестизначной цифрой, то 
многие к этому отнеслись с 
недоверием. Однако 17 марта 
интернет-сервис по поиску 
работы SuperJob опубликовал 
аналитический обзор на дан-
ную тему, и выводы в нём не-
утешительные. 

Средняя зарплата курьера 
в Москве достигла 130 тыс. 
рублей. Это на 19% превосхо-
дит соответствующий пока-
затель специалиста с выс-
шим образованием и на 38% 
больше, чем в среднем зара-
батывает квалифицирован-
ный специалист без высшего 
образования. 

Авторы исследования не 
останавливаются на констата-
ции факта и делают ряд выво-
дов: «Российский рынок труда 
демонстрирует аномально вы-
сокие зарплаты на рынке не-
квалифицированного персо-
нала». Этот перекос приводит 
к серьёзным последствиям, 
которые также фиксируют 
аналитики SuperJob: «Про-
исходит переток кадров из ре-
ального сектора, из профес-
сий, требующих квалифика-
ции, в профессии, где квали-
фикация не требуется. Опере-
жающим образом развивается 
сфера услуг. Происходит де-
градация человеческого капи-
тала. Нарастает кадровый де-
фицит в реальном секторе». 

Такова картина, которую 
бесстрастно выражают цифры. 
Правда, говоря о её причинах, 
авторы исследования стано-
вятся более острожными и на-
зывают «неверную настройку» 
налоговой системы, вызван-
ную появлением такой катего-
рии работников как «самоза-
нятые» (это обычный статус 
для курьера, мало кто из них 
работает в штате организации. 
— М.К.). Однако, по нашему 
мнению, причина гораздо 
глубже, чем одна только систе-
ма налогообложения. 

Начнём с того, что согла-
симся с аналитиками SuperJob 
и не станем винить во всём са-
мих курьеров. Большинство из 
них работают на износ. При 
этом они являются практиче-
ски социально незащищённы-
ми, так как их статус самоза-
нятых избавляет работодателя 
от большинства «неудобств», 
связанных с необходимостью 
выполнять нормы Трудового 
кодекса. Короче, курьеры впа-
хивают как проклятые, без вы-

ходных и проходных до тех 
пор, пока им это позволяет 
здоровье. А потом их меняют 
на новых — благо в бывших 
среднеазиатских республиках 
СССР этого трудового ресурса 
навалом. Добро пожаловать в 
реалии трудовых отношений 
столетней и более давности. 

Далее. О чём говорит тот 
факт, что низкоквалифициро-
ванный труд в сфере услуг вос-
требован больше, чем труд 
специалистов с высшим или 
средним специальным обра-
зованием в науке и на про-
изводстве? О том, что импор-
тозамещение проваливается, 
инновационной экономики в 
РФ нет и не планируется. Ина-
че дело обстояло бы строго на-
оборот. Это значит, что наша 
страна по-прежнему живёт 
главным образом за счёт про-
дажи природных ресурсов, а 
для этого рабочих рук нужно 
не так и много. Вокруг систе-
мы поставок сырья в более 
развитые страны сформирова-
лась довольно обширная сфе-
ра услуг, которая и забирает 
трудовые ресурсы. 

Для реального производства 
в этой, скажем прямо, весьма 
примитивной схеме остаётся 
не так и много места. По сути, 
оно есть в основном для «обо-
ронки», так как СВО показала 
её необходимость. Как обстоят 
дела с другими высокотехно-
логичными предприятиями, 
хорошо видно на примере 
гражданского авиастроения, 
которое в СССР было одним из 
лучших в мире. Новость о том, 
что «Суперджет» наконец-то 
полетел на отечественных 
двигателях ПД-8, затмила со-
бой другую, куда более важ-
ную. Как сообщает ТАСС, глава 
«Ростеха» Сергей Чемезов в 
кулуарах съезда Российского 
союза промышленников и 
предпринимателей рассказал 
о планах произвести до 2030 
года около 200 авиалайнеров. 
Напомним, что в декабре 2023 
года президент сказал: «Мы 
планируем произвести свыше 
тысячи своих собственных са-
молётов к 2030 году». 

А ещё, если помните, был 
план создать в РФ 25 млн вы-
сокотехнологичных рабочих 
мест. И что вместо этого име-
ем сегодня? Умные и умелые 
работники в большом количе-
стве российской экономике 
просто не нужны. Зато необхо-
дим низкоквалифицирован-
ный, полурабский труд. 

 
Михаил КОСТРИКОВ.

Умные и умелые 
не надобны? 

 
Курьер в столице Российской Федерации за-

рабатывает в среднем больше, чем профессор 
или квалифицированный рабочий. Данные недав-
него исследования рисуют не самую радостную 
картину в российской экономике.

Первый заместитель 
Председателя ЦК КПРФ 
Юрий Афонин резко нега-
тивно отозвался о пла-
нах правительства РФ 
по распродаже госсоб-
ственности. Об этом он 
написал в своём теле-
грам-канале. 

 

Провозглашая новую 
«большую приватиза-
цию», системные либе-

ралы ставят под угрозу выздо-
ровление страны от язв ель-
цинщины. 

Глава минфина Силуанов 
заявил, что его ведомство го-
товит предложения по «боль-
шой приватизации». Речь идёт 
в том числе о приватизации 
той собственности, которую 
государство вернуло себе по 
судебным решениям. 

Фактически Силуанов как 
главный представитель си-
стемных либералов предлага-
ет повернуть вспять процесс 
выздоровления нашей страны. 

В последние три года в Рос-
сии де-факто шла национали-
зация собственности олигар-
хов. Генпрокуратура подала 
десятки исков, оспаривающих 
законность приватизации 
множества стратегических 
предприятий. Правоохраните-
ли доказали, что эти активы 
были приватизированы с гру-
бейшими нарушениями зако-
на, фактически украдены. В 
результате государство верну-
ло себе контроль над многими 
предприятиями, имеющими 
огромное значение и для эко-
номики, и для обеспечения 
обороноспособности страны. 

Да, на наш взгляд, эта на-
ционализация шла слишком 
медленно. Чтобы ускорить этот 
процесс и придать ему систем-

ный характер, КПРФ предлага-
ет принять свой закон «О на-
ционализации». Но всё-таки 
национализация шла. 

А что же предлагают систем-
ные либералы? Собственность, 
которую государство справед-
ливо вернуло себе, продать но-
вым частным хозяевам. 

Как всегда у либералов, 
оправданием планов привати-
зации служат байки о принци-
пиальной неэффективности 
государства в экономике. Но 
эти байки полностью опровер-
гаются опытом советской эпо-
хи. СССР демонстрировал тем-
пы экономического роста, о 
которых капиталистическая 
Россия не может даже мечтать. 
Недавно я приводил статисти-
ку по сталинской эпохе. Рост 

производства станков в 300 
раз, добычи нефти — в 12 раз, 
выплавки стали — в 127 раз, 
производства обуви — в 35 раз. 
Господа либерал-реформато-
ры, вы можете похвастаться 
чем-то подобным? 

Да и последние три года по-
казали, что государство очень 
даже может быть эффектив-
ным. Наш оборонно-промыш-
ленный комплекс, который в 
основном принадлежит госу-
дарству, смог произвести 
больше вооружений, чем весь 
Запад поставлял Украине. Это 
при том, что экономика кол-
лективного Запада вообще-то 
в 14 раз больше российской. 

Также именно в последние 
годы, когда роль государства в 
экономической жизни резко 

выросла, Россия впервые за 
долгое время смогла выйти на 
темпы экономического роста 
выше среднемировых. А нам 
всё рассказывают побасёнки, 
что государство якобы не мо-
жет быть эффективным в эко-
номике. 

Ещё один важнейший во-
прос: а за какую цену сейчас 
можно продать принадлежа-
щие государству предприя-
тия? Ответ: за бросовую. Ин-
декс РТС хоть и подрос в по-
следнее время на фоне ожида-
ний урегулирования украин-
ского конфликта и отмены ча-
сти санкций, но всё равно 
остаётся в 1,7 раза меньше, 
чем был осенью 2021 года. То 
есть российские активы недо-
оценены, и частники неизбеж-

но будут получать собствен-
ность по заниженной цене. 

Таким образом, предложе-
ние начать «большую прива-
тизацию» — вредительское, с 
какой стороны ни посмотри. 

Это распродажа госсоб-
ственности за гроши.  

Это отказ государства от 
важнейших источников дохо-
да в будущем. 

Это утрата государственного 
контроля над стратегическими 
позициями в экономике. 

Это попытка лишить Россию 
шанса излечиться от язв ель-
цинщины, самая тяжёлая из 
которых — это принадлеж-
ность важнейших активов 
страны капиталистической 
олигархии. 

Мы, коммунисты, будем 
максимально жёстко оппони-
ровать планам новой «боль-
шой приватизации», в том 
числе во время отчёта прави-
тельства России перед Госду-
мой, который должен состо-
яться через несколько дней — 
26 марта.

В  ходе состоявшейся беседы 
премьер-министр отметил вклад 
депутатов-коммунистов в раз-

работку законов, касающихся разви-
тия сельского хозяйства, помощи 
семьям с детьми и поддержки инва-
лидов. Он особо поблагодарил чле-
нов фракции КПРФ за внимательное 
отношение к людям с ограниченны-
ми возможностями здоровья. 

— По инициативе вашей партии, — 
сказал М. Мишустин, — принято ре-
шение о преимущественном зачис-
лении детей-инвалидов, детей, полу-
чивших военные травмы, и сирот в 
техникумы и колледжи. 

Отмечая то обстоятельство, что 
правительству в последние годы при-
ходилось работать в трудных как ни-
когда условиях с начала пандемии, а 
теперь и усиленных западных санк-
ций и противостояния с НАТО, кото-
рое особенно проявляется в зоне 
СВО, напичканной его оружием, Ген-
надий Зюганов заявил: 

— Уверенно отбивая под руковод-
ством президента Путина эти набеги 
и нападки, мы вступаем в новую эпо-
ху, связанную с тем, что сейчас ис-
ключительно важно подготовить 
условия для тех соглашений, которые 
позволят нам заключить тот долго-
срочный мир, без которого страна не 
может активно развиваться. 

Лидер коммунистов также отме-
тил, что правительству нужно про-
должить совместное с партиями за-
конотворчество по вопросам укреп-
ления международного сотрудниче-
ства, поддержки участников СВО, 
подготовки кадров и т.д. 

Зюганов обратил внимание и на то, 
что регулярные консультации членов 
фракции с заместителями председа-
теля правительства дают хорошие ре-
зультаты, в частности, по линии агро-
прома. Ряд депутатских инициатив, 
направленных на возрождение сель-
ского хозяйства страны, были под-
держаны министрами и соответ-
ствующими службами. 

Вместе с тем Зюганов, обращаясь к 
Мишустину, заметил, что стоит вни-
мательнее отнестись к предложе-
ниям первого вице-спикера Госдумы 
Ивана Мельникова, который с вы-
дающимся учёным Жоресом Алфёро-
вым готовил законопроект фракции 
КПРФ «Образование для всех». 

— Также считаю, — продолжил Зю-
ганов, — исключительно важными 
проблемы, связанные с развитием 
Дальнего Востока и арктического ре-
гиона. Только что мой заместитель 
Юрий Афонин и председатель соот-
ветствующего комитета Госдумы Ни-
колай Харитонов провели большой 
форум в Ямало-Ненецком округе, и у 
них есть конкретные предложения 
для решения проблем этих стратеги-
ческих регионов. 

Что касается, по мнению Зюганова, 
главной стратегической линии в По-
слании президента, то достичь долго-
срочного устойчивого мира можно 
только на пути эффективного разви-
тия нашей страны и внедрения но-
вейших технологий. 

— В связи с этим, мне думается, мы 
сейчас столкнёмся с новыми вызова-
ми, — заявил Председатель ЦК КПРФ. 
— Я внимательно слежу за действия-
ми Трампа, который намерен прово-
дить политику технологического до-
минирования, интеллектуальной мо-
щи и финансовой гегемонии. Если 
американцам удастся это реализо-
вать, то они будут диктовать свои 
условия в ещё более жёстком плане. 
Они уже готовы вложить почти пять-

сот миллиардов долларов в искус-
ственный интеллект, который без 
грамотных специалистов может пре-
вратиться в худший вариант гитле-
ровского рейха. Поэтому нам тут на-
до заблаговременно быть готовыми и 
в этом направлении удваивать, 
утраивать наши силы. 

Вместе с тем лидер КПРФ уверен, 
что без победы над нацистами и те-
ми вызовами, которые нам брошены, 
наладить нормальную жизнь в стра-
не не удастся: 

— Поэтому мы делаем для фронта 
всё необходимое. КПРФ отправила в 
зону СВО 135 многотонных конвоев 
по 150 тонн каждый. В них — мото-
циклы для бойцов и дроны, медика-
менты и продовольствие… 

Комментируя позже длившуюся 
около двух часов эту встречу, на кото-
рой рассматривался ещё целый ряд 
важных для страны вопросов, Генна-
дий Зюганов рассказал: 

— Отдельно мы обсудили ряд про-
блем, связанных с обеспечением на-
шей победы и поддержкой ребят, му-
жественно сражающихся на фронте, 
а также их семей — всех, кто нужда-
ется. А это прежде всего дети, оказав-
шиеся рядом с фронтом, которые 
требуют не только оздоровления, но 
и социальной реабилитации. За по-
следнее время мы приняли у себя в 
подмосковных «Снегирях» 22 тысячи 
таких ребят и девчат. Все согласи-
лись, что ведущаяся в этом направле-
нии нами работа имеет высокий 
коэффициент полезного действия. 

В ходе беседы с премьер-мини-
стром и его командой Геннадий Анд-
реевич обратил особое внимание на 
то, что эта встреча проходит 17 мар-
та. В тот же день в 1991 году в Совет-
ской стране состоялся Всесоюзный 
референдум о сохранении СССР, на 
котором почти 78 процентов его 

граждан проголосовали за сохране-
ние великого союзного государства. 

— Все наши нынешние трагедии 
происходят из того, что тогдашняя 
политическая и исполнительная 
власть эти результаты с презрением 
перечеркнула, так и не выполнив во-
лю народа. Отсюда и то нашествие, 
обрушившееся на нас со стороны  
англосаксов и НАТО. 

А главный вывод, по словам Зюга-
нова, заключается в том, чтобы 
впредь исполнительная власть строго 
соблюдала законы, помня о персо-
нальной за это ответственности. 

— Второе условие выхода из кризи-
са, — считает руководитель Компар-
тии, — принятие уже предложенного 
нами бюджета развития. Уверен, он 
может быть на десять триллионов 
рублей больше, чем сейчас. 

Помочь выполнить эту задачу смог-
ло бы широкое внедрение опыта на-
родных предприятий, ставших при-
знанными лидерами страны и в обла-
сти высококачественного производ-
ства, и в деле социальной поддержки 
своих работников. Это прежде всего 
завод им. Кирова в Ленинграде, под-
московный совхоз имени Ленина, аг-
рохолдинг «Звениговский» в Марий Эл. 

— Я пригласил команду Михаила 
Мишустина посетить наши народные 
предприятия и познакомиться с их 
опытом, — рассказал Зюганов. 

Вопрос расширения сотрудниче-
ства в рамках СНГ поднял на встрече 
член фракции КПРФ Леонид Калаш-
ников, возглавляющий комитет Гос-
думы по делам этого Содружества. 

— Для нас опыт Белоруссии, созда-
ние БРИКС, ШОС и Союзного госу-
дарства Россия плюс Белоруссия 
имеет принципиальный характер, — 
подчеркнул в связи с этим Зюганов. 
— Считаю, что президент Владимир 
Путин и Председатель КНР Си 
Цзиньпин сделали для мира в дан-
ном отношении огромный подарок. 
Это хороший противовес наглости 
англосаксов и натовцев, которые 
бросили нам вызов. 

В ходе встречи также в качестве од-
ной из самых острых обсуждалась и 
проблема демографии. Решить её по-
может и проходящий сейчас в стране 
Народный референдум, организо-
ванный КПРФ, который, среди дру-
гих, прямо ставит также и вопрос 
ограничения роста цен. Ведь без ре-
шения этой проблемы добиться того, 
чтобы российские семьи прирастали 
детьми, просто невозможно. 

— Да, война — дорогое дело, но по-
чему у нас в стране, где и без того де-
сять с лишним миллионов граждан 
живут на 14,5 тысячи рублей в месяц, 
цены «прут» вверх и эти люди мед-
ленно умирают? — негодующе во-
просил Зюганов. — А олигархи в усло-
виях войны богатеют. Надо прини-
мать меры!  

Геннадий Андреевич также расска-
зал, что все участники встречи перед 
предстоящим 9 апреля отчётом в Гос-
думе Центробанка договорились со-
вместно обстоятельно обсудить эко-
номические и финансовые проблемы.  

— Я честно и открыто объявил, — 
признался Зюганов, — если речь и 
дальше пойдёт о банковской ставке в 
21%, монетизации в 55% и обесце-
ненном рубле, то что бы вы ни дела-
ли, но нет в реальной жизни таких 
формул, которые позволяли бы нара-
щивать темпы и удерживать их выше 
мировых.  

Тем не менее лидер коммунистов 
считает, что состоявшаяся встреча 
была очень продуктивной:  

— Я вижу озабоченность прави-
тельства необходимостью выполнять 
Послание президента и выйти на 
темпы роста выше мировых. Нужно 
всё сделать для того, чтобы страна не 
нищала, а народ не вымирал. Необхо-
димо максимально сбалансировать 
все наши отрасли.  

И здесь особое внимание, убеждён 
лидер коммунистов, необходимо уде-
лять науке и образованию.  

— Но первое и главное, — назвал 
Геннадий Зюганов основную цель со-
стоявшейся встречи, — все работаем 
на победу! 

Александр ОЗЕРОВ.

Все работаем на победу!
Накануне ежегодного отчёта правительства в 

Госдуме Председатель ЦК КПРФ Геннадий Зюганов 
вместе с представителями фракции коммунистов, 
которой он руководит в нижней палате парламен-
та, встретился с председателем правительства РФ 
Михаилом Мишустиным и его заместителями.

Предложение начать «большую  
приватизацию» — вредительское

В столице Германии со-
стоялась манифестация 

против законопроекта о 
внесении поправки в Кон-
ституцию страны, позво-
ляющей неограниченно по-
вышать госдолг для финан-
сирования увеличения трат 
на оборону. Демонстранты, 
собравшиеся под стенами 

бундестага с плакатами: 
«Мы не оплачиваем ваши 
войны», «Помогите Украи-
не, закрыв МИД», требовали 
от депутатов отказаться от 
новых заимствований для 
наращивания военного по-
тенциала, указав на то, что 
внесение изменений в Ос-
новной Закон направлено 

не на усиление 
обороноспособно-
сти ФРГ, а на под-
готовку к агрес-
сивным военным 
действиям. 

Это уже вторая 
подобная акция в 
Берлине за неделю: 
16 марта массовая 
демонстрация про-
шла у Бранден-
бургских ворот. Её 
участники, растя-
нувшие баннеры: 
«Наша страна хо-
чет мира», «Нет — 
ракетам «Таурус», 
«Переговоры вме-
сто оружия для 
установления ми-
ра», выступили за 
скорейшее урегу-

лирование украинского кон-
фликта и против вовлечения 
страны в гонку вооружений 
путём умножения военных 
кредитов. 

Между тем 18 марта не-
мецкий парламент принял 
историческое решение о 
внесении поправок в Кон-
ституцию, позволяющих 

снять ограничения на обо-
ронные расходы. Бундестаг 
одобрил финансовый план 
будущего канцлера Фридри-
ха Мерца в размере трил-
лиона евро, разрешив таким 
образом правительству 
брать в долг любые суммы 
на вооружение бундесвера, 
гражданскую оборону и по-
мощь «незалежной».  

За документ проголосова-
ли 513 депутатов от ХДС/ХСС, 
СДПГ и «Зелёных». Против 
выступили 207 из «Альтерна-
тивы для Германии» (АдГ), 
Левой партии, «Союза Сары 
Вагенкнехт — за разум и 
справедливость» (ССВРС) и 
Свободной демократической 
партии, причём фракцион-
ный лидер последней Кри-
стиан Дюрр сразу же окре-
стил формирующееся прави-
тельство Мерца «долговой 
коалицией», отметив, что 
план будущего канцлера — 
стартовый сигнал для копа-
ния бездонной долговой 
ямы. В свою очередь сопред-
седатель АдГ Алис Вайдель 
назвала случившееся финан-
совым переворотом. 

Кстати, в ходе дебатов 
представители ХДС/ХСС и 
СДПГ напирали на то, что 
деньги также пойдут на раз-
витие инфраструктуры и вос-
становление немецкой эко-
номики. Однако едва ли пар-
ламентариям удалось скрыть 
за столь незатейливой шир-
мой ключевую цель плана — 
больше войск, больше техни-
ки, ускоренная боеготов-
ность, которую разъяснил  
пока ещё действующий глава 
минобороны Борис Писто-

риус, рассчитывающий на 
портфель и в новом кабинете. 
Военная угроза, якобы  навис-
шая над ФРГ, важнее любых 
финансовых соображений, 
убеждал министр депутатов. 
Этим же мнимым дамокло-
вым мечом оправдывал гря-
дущие огромные долги Гер-
мании и сам Мерц, накануне 
парламентских выборов, на-
помним, обещавший прово-
дить политику экономии. 

21 марта поправку в Кон-
ституцию должен одобрить 

бундесрат — верхняя палата 
парламента. 

 

Тем временем в столице 
Испании сотни людей 

устроили демонстрацию с 
требованием выхода коро-
левства из Североатлантиче-
ского альянса. Толпа проте-
стовавших собралась возле 
здания МИД в Мадриде, скан-
дируя: «Долой НАТО! Базы — 
вон!», «Хватит разжигать 
войну!» и «Нет — войнам, нет 
— гонке вооружений». Участ-

ники акции призвали отка-
заться от увеличения воен-
ных расходов страны, на ко-
торое испанское правитель-
ство готово пойти под давле-
нием европейских элит. 

Манифестация состоялась 
на фоне льющихся нескончае-
мым потоком сообщений из 
Брюсселя о грядущем перево-
оружении Европы якобы для 
сдерживания потенциальной 
российской агрессии. По мне-
нию испанцев, европейские 
лидеры, призывающие под-
нять траты на оборону, в пого-
не за наживой ведут Европу к 
третьей мировой войне. 

Фото Рейтер.
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АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

М акроэкономический пей-
заж, на фоне которого 
пройдёт заседание ЦБ, 

можно кратко охарактеризовать 
так: появились первые признаки 
охлаждения экономики и замедле-
ния инфляции, но говорить о смене 
тенденций пока ещё очень рано. 

На охлаждение экономики ука-
зывают, в частности, индексы де-
ловой активности от S&P Global: 
по итогам февраля они существен-
но снизились по сравнению с ян-
варскими показателями. Так, ин-
декс Mnfg PMI, характеризующий 
ситуацию в обрабатывающей про-
мышленности, составил 50,2 пунк-
та против 53,1 в январе (напом-
ним: значения выше 50 означают 
рост, ниже — спад активности). В 
индексе услуг Services PMI тоже 
видим замедление: 50,5 против 
54,6 месяцем ранее. То есть на-
блюдавшееся в январе резкое уско-
рение по обоим индексам (см. «За-
метки к заседанию ЦБ: в чём ин-
трига?», «Правда», №14, 11.02.2025) 
оказалось кратковременным. 

Ещё один важный показатель 
для прогноза инфляции — это ди-
намика денежной массы (которая, 
по сути, складывается из объёма 
бюджетных расходов и динамики 
кредитования). Её рост более ин-
формативно рассматривать в го-
довом выражении (то есть рост за 
последние 12 месяцев), так как это 
опережающий индикатор для ин-
фляции. И здесь мы видим не-

большое замедление: рост денеж-
ного агрегата M2 в феврале соста-
вил 18,7% в годовом выражении, 
при том что в предыдущие два ме-
сяца было 19,2%. Примерно такая 
же картина и по другим денежным 
агрегатам, но мы не будем уходить 
глубоко в эту тему.  

Самый важный, на наш взгляд, 
признак начинающегося охлажде-
ния пришёл с рынка труда. Безрабо-
тица впервые с конца 2023 года по-
казала рост: по итогам января (по-
следние доступные данные) она со-
ставила 2,4% против 2,3% в декабре. 
Напомним: в течение всего 2024 го-
да безработица не просто лежала на 
дне, а «натужно копала» это дно всё 
глубже и глубже: январь — 2,9%, 
февраль — 2,8%, март — 2,7%, апрель 
— май — 2,6%, июнь — сентябрь — 
2,4%, октябрь — декабрь — 2,3%.  

Такие показатели безработицы 
для любой рыночной экономики 
крайне нетипичны. Ведь, в отличие 
от социалистической системы, ка-
питалистическая экономика в 
принципе не может работать без 
небольшого (так называемого ес-
тественного) уровня безработицы, 
который фактически является 
«смазкой» для рыночных механиз-
мов. Считается, что «естественный 
уровень» безработицы составляет 
порядка 4%, хотя здесь возможны 
нюансы, связанные со спецификой 
конкретных стран.  

Но даже с учётом всех возмож-
ных нюансов нынешние россий-
ские показатели безработицы 
2,3—2,4% означают, что рынок 
труда находится в крайнем на-
пряжении и что свободной рабо-
чей силы для новых производств 
просто физически нет. Создание 
любого нового предприятия авто-
матически означает, что рабочую 
силу надо переманить с других 
предприятий, отсюда гонка зар-
плат, а это важнейшая причина 
разгона инфляции.  

Январский показатель безрабо-
тицы — это рост пока ещё на уров-
не статистической погрешности, 
так что о смене тенденции гово-
рить рано, но, по-видимому, уже 
можно говорить об остановке 
тренда на сокращение безработи-
цы. Будем наблюдать. 

Теперь посмотрим на инфля-
цию. Годовая инфляция (рост цен 
по отношению к соответствующе-
му периоду прошлого года), как 
мы и обещали в указанной выше 
статье, стала двузначной — 10,1% 
по итогам февраля. Но, как мы не 
устаём повторять, это сильно за-
паздывающий индикатор; он ну-
жен только для ретроспективной 
оценки деятельности ЦБ. 

Годовая инфляция, которую мы 
видим сейчас, то есть весной 2025 
года, фактически является резуль-
татом работы ЦБ на протяжении 
2024 года. Надеемся, что депутаты 
Госдумы при рассмотрении годово-
го отчёта ЦБ дадут этой работе спра-
ведливую оценку, а сам регулятор 
сделает выводы и впредь не повто-
рит тех ошибок, которые привели к 
столь провальному результату.  

А нам для анализа текущего со-
стояния и ближайших перспектив 
денежно-кредитной политики 
(ДКП) интересна только текущая 
инфляция, то есть инфляция в 
формате «месяц к предыдущему 
месяцу с сезонной корректиров-
кой» (обозначение: saar — seaso-
nally adjusted annual rate).  

На первый взгляд, здесь мы име-
ем феерический успех: по итогам 
февраля текущая инфляция вышла 
в однозначную область и состави-
ла «всего лишь» 7,6% saar, что су-
щественно ниже январских 10,6% 
saar и декабрьских 14% saar. Более 
того, оперативные данные по пер-
вой декаде марта (в формате «не-
деля к предыдущей неделе») тоже 
выглядят неплохо по историче-
ским меркам. 

Однако, если мы посмотрим на 
февральские показатели, характе-
ризующие устойчивые компоненты 
инфляции, то увидим гораздо более 
скромный прогресс. Так, базовая 
инфляция в феврале составила 9,5% 
saar против 10,9% месяцем ранее. 
Примерно такая же картина по ба-
зовой инфляции без услуг туризма 
(в последнее время ЦБ считает этот 
показатель наиболее информатив-
ным с точки зрения анализа устой-
чивых компонентов инфляции) — 
9,2% против январских 9,9%. 

Более того, есть все основания 
полагать, что даже этот небольшой 
прогресс вызван в первую очередь 
укреплением рубля, которое, на 
наш взгляд, не является устойчи-
вым. Чтобы в этом убедиться, до-
статочно посмотреть на динамику 
индекса цен «непродовольствен-
ных товаров без бензина», в кото-
ром, как несложно догадаться, наи-
более заметно влияние импорта.  

Благодаря укреплению рубля в 
феврале рост этого индекса составил 
всего лишь (без кавычек!) 3,1% saar. 
Это позволило компенсировать вы-
сокий рост в тех компонентах ин-
декса потребительских цен (ИПЦ), 
которые на импорт завязаны мень-
ше всего, а именно в «продоволь-
ствии без плодоовощей» (14,4% saar) 
и в «бытовых услугах» (14,1% saar). 
Поэтому-то общий ИПЦ и вышел на 
уровень 7,4% saar, который после 
инфляционной катастрофы послед-
них нескольких месяцев выглядит 
как грандиозный успех. Теперь, если 
рубль опять перейдёт к ослаблению, 
то мы увидим ускоренный рост цен 
в «непродовольственных товарах 
без бензина» и, как следствие, новый 
виток инфляции.  

А ослабление рубля на горизонте 
нескольких месяцев весьма веро-
ятно. Дело в том, что основными 
причинами укрепления рубля яв-
ляются, во-первых, избыточный (на 
наш взгляд) оптимизм по поводу 

внешнеполитической ситуации, а 
во-вторых, последний пакет санк-
ций от администрации Байдена, 
включающий в себя санкции против 
Газпромбанка. Эти санкции создали 
дополнительные трудности для 
оплаты импорта и для оттока капи-
тала. Но, как мы видели со всеми 
предыдущими пакетами санкций, 
для создания механизмов их обхода 
достаточно нескольких месяцев, так 
что скоро эта причина укрепления 
рубля перестанет действовать или, 
как минимум, сильно ослабнет. 

Плюс к тому надо вспомнить про 
сезонность курса нашей валюты: 
рубль обычно сравнительно креп-
кий в первом квартале года, так 
как объём импорта после новогод-
них праздников падает и для внеш-
него туризма это низкий сезон. 
Плюс к тому надо вспомнить про 
высокую вероятность снижения 
мировых цен на нефть из-за воз-
можного снижения геополитиче-
ской премии в цене и из-за весьма 
вероятного замедления мирового 
экономического роста вследствие 
начинающихся торговых войн. 

Итак, суммируем сказанное: 
определённый прогресс в борьбе с 
инфляцией имеется, но он в значи-
тельной мере является результа-
том существенного укрепления 
рубля, которое, скорее всего, ока-
жется временным.  

Устойчивое закрепление рубля на 
текущих уровнях (и, может быть, 
даже его некоторое дальнейшее 
укрепление) возможно только в 
случае существенных подвижек во 
внешней политике: если в Россию 
начнут массово возвращаться ино-
странные инвесторы. Но даже в 
этом случае не всё так однозначно: 
помимо возвращения иностранцев, 
снятие санкций приведёт к росту 
объёмов импорта и упростит отток 
капитала, что будет давить на курс 
рубля. Так что ещё неизвестно, ка-
кой эффект будет сильнее. 

В от такой макроэкономиче-
ский пейзаж мы имеем в 
преддверии заседания ЦБ. На 

этом фоне сложно найти аргумен-
ты для изменения ключевой став-
ки. Повышать её вроде бы незачем, 
ведь инфляция всё-таки замед-
ляется, а о снижении ставки при 
таких уровнях инфляции и при от-
сутствии устойчивого тренда на её 
замедление тоже говорить преж-
девременно. 

Так что в мартовском заседании 
ЦБ не было бы никакой интриги, 
если бы представители ЦБ сами её 
не создали. Всё началось со слов 
советника главы ЦБ Кирилла Тре-
масова, сказанных в кулуарах 
облигационной конференции 
Cbonds и Smart-Lab. Приведём ци-
тату дословно, ибо она допускает 
различные интерпретации: «Не 
удивлюсь, если на мартовском за-
седании мы будем рассматривать 
и снижение ставки, и будут голоса 
и за повышение ставки. Не вос-
принимайте это как прогноз, но я 
вот такому плюрализму мнений 
не удивлюсь». 

Это была сенсация! В текущем 
цикле повышения ключевой став-
ки, начавшемся летом 2023 года, 
ЦБ ещё ни разу не делал никаких 
намёков на возможность снижения 
ставки уже на ближайшем заседа-
нии; если когда-то и говорилось о 
снижении ставки, то регулятор все-
гда давал понять, что речь идёт о 
более дальней перспективе — ско-
рее всего, порядка полугода или 
даже больше. Но, с другой стороны, 
высказывание Тремасова всё-таки 
не было «голубиным разворотом» 
в полном смысле этого слова, так 
как возможность повышения став-
ки также была упомянута. 

После такого сигнала от Трема-
сова уже не выглядел странным во-
прос, заданный зампреду ЦБ Алек-
сею Заботкину в кулуарах форума 
финансового рынка, организован-

ного АКРА и проходившего 13 мар-
та, то есть в последний день перед 
«неделей тишины» регулятора. На 
вопрос, будет ли «на столе» мар-
товского заседания ЦБ вариант 
снижения ставки, Заботкин отве-
тил, что с прошлого заседания в се-
редине февраля регулятора прошло 
очень мало времени и ситуация 
значимо не поменялась, поэтому 
данный на февральском заседании 
сигнал о том, что ЦБ «будет оцени-
вать целесообразность повышения 
ставки», сохраняет актуальность. 
Иными словами, будут рассматри-
ваться два варианта — сохранение 
ставки и её повышение. 

Как можно понимать столь про-
тиворечивые сигналы от предста-
вителей регулятора? Касательно 
высказывания Кирилла Тремасова 
о возможности снижения ставки 
наша версия такова: на тот момент 
(конец февраля) на финансовых 
рынках был очень высокий уро-
вень оптимизма в отношении 
внешнеполитической ситуации, и 
кто-то в ЦБ вполне мог допускать 
вероятность того, что к мартов-
скому заседанию (то есть через 
три недели) произойдут карди-
нальные подвижки в этом вопро-
се, а это уже полная смена сцена-
рия. А когда спустя две недели 
стало ясно, что этого пока не 
случилось, регулятор в лице зам-
преда Заботкина фактически де-
завуировал сигнал, ранее данный 
Тремасовым. 

Итак, несмотря на приведён-
ные выше сигналы представите-
лей ЦБ, мы по-прежнему счита-
ем, что ключевая ставка 21 марта 
будет сохранена на текущем 
уровне и никаких сенсаций в 
этом вопросе не предвидится. 
Однако надо будет очень внима-
тельно смотреть, какие сигналы 
о дальнейших перспективах ДКП 
будут даны на пресс-конферен-
ции. Там могут быть сделаны 
первые намёки на возможное на-
чало снижения ключевой ставки 
уже на ближайших заседаниях. 

 
Татьяна КУЛИКОВА, 

экономист.

Ждать ли сенсаций от Центробанка?В ближайшую пятницу, 
21 марта, состоится оче-
редное заседание ЦБ. Макро-
экономическая картина, на 
фоне которой пройдёт за-
седание, казалось бы, одно-
значно говорит в пользу со-
хранения ключевой ставки 
на текущем уровне. Однако 
некоторые высказывания 
представителей ЦБ соз-
дают интригу на ровном  
месте. Попытаемся разо-
браться в их логике.

ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

К ак рассказал В. Кашин, 
20 марта с площадки 
совхоза имени Ленина 

отправится очередной гума-
нитарный конвой, по пути 
следования к нему будут при-
соединяться большегрузы из 
других регионов. Уже неодно-
кратно в составе конвоя, по-
мимо продовольственных то-
варов, коммунисты отправля-
ли так необходимую бойцам 
технику, в частности мото-
циклы и автомобили. Эта дея-
тельность находится в числе 
главных сегодня для КПРФ, и 
именно поэтому сразу же, без 
всяких перерывов, начинает-
ся работа по сбору очередного 
гуманитарного груза, кото-
рый отправится в апреле. 

Кроме того, в разных ре-
гионах страны сейчас идёт ак-
тивная подготовка к автомар-
шу-эстафете «Наша Великая 
Победа», стартовавшему 17 
марта из Севастополя. Это 
большая патриотическая ак-
ция, приуроченная к 80-ле-
тию Великой Победы. Интерес 
к участию в ней проявили 
представители ряда других 
государств. В. Кашин под-
черкнул, что митинги должны 
состояться в каждом регионе 
нашей страны. Нужно сделать 
всё, чтобы автомарш прошёл 
ярко, заметно и, самое глав-
ное, массово. Не менее ярко 
он должен завершиться 8 мая 
на Поклонной горе в Москве. 

Далее собравшиеся пере-
шли к обсуждению других 
предстоящих в ближайшее 
время мероприятий. В. Кашин 
подчеркнул, что апрель станет 
очень насыщенным месяцем 
для КПРФ. Впереди череда 
важных дат, среди которых — 
День космонавтики 12 апреля, 
155-летие со дня рождения 
В.И. Ленина 22 апреля. В апре-
ле состоится также Междуна-
родный антифашистский фо-
рум. Все эти мероприятия 
должны пройти на самом вы-
соком уровне, работы впереди 
много. Каждая входящая в 
штаб организация должна 
приложить максимум усилий, 
отметил Владимир Кашин. 

После этого участники за-
седания рассказали об уже 
проделанной работе в плане 
подготовки к апрельским ак-
циям. 12 апреля планируются 
возложения венков и цветов 
к монументу «Покорителям 
космоса» на ВДНХ, а также к 
памятнику первого космонав-
та Земли Юрия Гагарина на 
Ленинском проспекте. В пред-
дверии годовщины со дня 
рождения Ленина коммуни-
сты приведут в порядок па-
мятные места, связанные с 
вождём, организуют суббот-
ники. Также коммунисты от-
читались о ходе сбора подпи-
сей в рамках Народного ре-
ферендума. 

Алёна ЕРКИНА.

Одна из самых масштабных акций — марш- 
эстафета «Наша Великая Победа», посвящённая  
80-летию Победы в Великой Отечественной войне, 
17 марта стартовала в городе-герое Севастополе. 

В сё началось с возложения цветов к Вечному огню мемо-
риала героической обороны Севастополя 1941—1942 гг. 
Затем собравшиеся здесь коммунисты, комсомольцы, 

представители общественных, молодёжных и ветеранских ор-
ганизаций развернули огромную копию Знамени Победы в 
этом священном для севастопольцев месте, передав это знамя 
участникам марша-эстафеты, которые также развернут его 
более чем в ста городах России, на освобождённых территориях 
и в Белоруссии. 

Первый секретарь городского комитета КПРФ, заместитель 
председателя Законодательного собрания Севастополя Василий 
Пархоменко рассказал об этом патриотическом мероприятии, 
которое проводится по инициативе КПРФ уже более десяти лет и 
которое стало традицией для жителей многих республик, обла-
стей, городов нашей страны:  

— Сегодня стартует замечательная акция, которая органи-
зована Центральным Комитетом КПРФ. Она пройдёт по всей 
стране, через все города-герои, через города Воинской славы, 
через освобождённые территории, через сотни небольших го-
родков и посёлков проедет величественная копия Знамени 
Победы, нашей святыни, ставшей символом Победы над фа-
шизмом! 8 мая в Парке Победы на Поклонной горе в Москве 
завершится патриотическое мероприятие «Наша Великая По-
беда», а на следующий день — 9 Мая это Знамя, которое 
сегодня было развёрнуто у нас в Севастополе, будет в головной 
колонне «Бессмертного полка». 

Очень волнительная, очень трогательная акция! И мы 
безмерно рады, что она по традиции стартует в городе-
герое Севастополе, который прославился своими величай-
шими подвигами и внёс достойный вклад в нашу Великую 
Победу! Эти подвиги и сейчас вдохновляют участников спе-
циальной военной операции, а Красное Знамя Победы под-
нимается над освобождёнными городами и сёлами. Скорей-
шей нам Победы! 

Пресс-служба Севастопольского горкома КПРФ.

Едва ли не половину своего 
пленарного заседания 18 марта 
Госдума скоблила, приглажива-
ла, полировала систему обра-
зования. А получилось всё то 
же пугало с торчащими несу-
разными обрубками ОГЭ и ЕГЭ. 

 

П ерво-наперво думцы постави-
ли точку в узаконивании экс-
перимента по упрощению 

сдачи основного государственного 
экзамена (ОГЭ). С этим законопроек-
том на протяжении всех его чтений 
происходили плохо поддающиеся 
объяснению метаморфозы.  

Суть эксперимента не изменилась: 
сокращается с четырёх до двух число 
предметов, необходимых для получе-
ния аттестата о неполном среднем об-
разовании, если выпускник 9-го класса 
намерен пойти дальше осваивать ка-
кую-либо рабочую профессию в си-
стеме СПО; для перевода в 10-й класс 
необходимо будет сдать ОГЭ по четы-
рём предметам; субъектам Федерации 
предоставлено право устанавливать 
разный проходной балл в ссузы для 
местных ребят и иногородних.  

А вот число участников экспери-
мента странным образом оказалось 
величиной переменной. Первона-
чально речь шла о пяти регионах, во 
втором чтении, сопровождаемом 
одобрительными сентенциями 
председателя палаты, их число воз-
росло до 12, а потом министерство 
просвещения, куда законопроект 
был отправлен для обсуждения, со-
общило, что девять регионов к про-

ведению эксперимента не готовы. 
Пришлось отыгрывать назад, воз-
вращая законопроект во второе чте-
ние. Таким образом, на выходе число 
экспериментальных субъектов Фе-
дерации сократилось до трёх. Ну да 
это и к лучшему. «Потенциальный 
вред законопроекта уменьшился в 
четыре раза», — сделал вывод на ос-
новании нехитрых математических 
действий первый заместитель ко-

митета Госдумы по науке и высшему 
образованию Олег Смолин. «Каче-
ство профессионального образова-
ния закон не улучшит, качество шко-
лы резко снизит плюс создаст тупи-
ковые ветви в системе образования, 
прежде всего для детей из небогатых 
семей и инвалидов», — добавил он. 

Сейчас в случае конкурса на бюд-
жетные места в СПО отбор ведётся 
по среднему баллу аттестата. Это за-
ставляет девятиклассников более-ме-
нее учиться по всем или большинству 
дисциплин школьной программы. Те-
перь можно будет изучать максимум 
четыре, а то и два предмета, пример-
но так, как это делается в старших 
классах, где учащиеся сосредоточи-
ваются лишь на тех дисциплинах, по 
которым им предстоит сдавать ЕГЭ, 
полагает Олег Николаевич. 

В худших условиях окажутся дети-
инвалиды и ребята из семей с невы-

сокими доходами, у которых нет де-
нег на репетиторов, чтобы подгото-
виться к ЕГЭ. В процессе школьных 
занятий сделать это просто невоз-
можно. Очевидно, что ребята, кото-
рые идут учиться по рабочим специ-
альностям в систему СПО, получают 
гораздо меньше знаний по обще-
образовательным предметам, чем 
ученики 10—11-х классов, а значит, 
и они станут «слабым звеном». 

От этого закона выиграют только 
репетиторы и репетиторские компа-
нии, убеждён Олег Смолин. Сейчас их 
доходы оцениваются в 450 миллиар-
дов рублей, а станут значительно боль-
ше, поскольку их услуги будут востре-
бованы не только у учащихся старших 
классов, но и у 7—8-классников.  

«Мы категорические противники 
разного рода ограничений права на 
образование. Наша позиция — обра-
зование для всех в течение всей жиз-
ни», — заявил от имени фракции 
КПРФ Олег Смолин. 

 

Э та позиция объясняет и то, по-
чему коммунисты выступили 
против другого, условно говоря, 

«образовательного» законопроекта, 
внесённого сообща представителями 
четырёх парламентских фракций.  

Законопроектом предлагается рас-
пространить требование сдачи ЕГЭ 

для абитуриентов, поступающих в 
вузы на базе среднего профессио-
нального образования, не соответ-
ствующего профилю выбранного ин-
ститута или университета. Сейчас 
выпускники колледжей поступают в 
любой вуз по результатам вступи-
тельных испытаний, форму которых 
образовательная организация опре-
деляет самостоятельно. И сколько бы 
инициаторы законопроекта ни 

утверждали, что он ничего не 
ограничивает, совершенно очевидно, 
что он сужает и права вузов, и воз-
можности выпускников колледжей. 

Олег Смолин полагает, что эта за-
конодательная инициатива увязыва-
ется с прогнозом минтруда и направ-
лена на ограничение возможностей 
получения высшего образования. Со-
гласно официальной статистике, по 
специальности сегодня работают 76 
процентов выпускников вузов, среди 
тех, кто получил образование в си-
стеме СПО, этот показатель уже 62 
процента, ещё ниже он среди моло-
дых рабочих кадров — 58 процентов. 
«Может быть, лучше поднимать тру-
доустройство рабочих кадров, а не 
ограничивать доступ к высшему об-
разованию?» — высказал предложе-
ние член фракции коммунистов.  

Чем вреден предложенный зако-
нопроект, депутат Смолин подробно 

проанализировал в своём выступле-
нии с парламентской трибуны после 
внесения законопроекта в Госдуму. 
Текст этого выступления был опуб-
ликован в №7 газеты «Правда» за 
24—27 января 2025 года. 

«Законопроект явно расширяет 
сферу применения единого госу-
дарственного экзамена, против чего 
мы выступаем решительно», — ещё 
раз подчеркнул Олег Смолин. «Мы 
всегда выступали за добровольность 
ЕГЭ», — пояснил он. Такая система 
существовала в России с 2002 по 
2008 год, она действует сегодня в 
новых регионах и в Крыму.  

Это только кажется, что законо-
проектом сокращается количество 
экзаменов. На самом деле происхо-
дит утроение ЕГЭ, полагает парла-
ментарий. До сих пор ОГЭ ни на что 
не влиял, кроме получения аттеста-
та. Теперь ОГЭ влияет на возмож-
ность прохождения на следующую 
ступень образования, то есть он пре-
вращается в ЕГЭ. Но ЕГЭ сдают сей-
час меньше 40 процентов всех ребят, 
а ОГЭ — все 100.  

«И откуда вообще у сидящих в 
этом зале такая уверенность, что ЕГЭ 
повышает качество образования?» 
— недоумённо обратился Смолин к 
коллегам-депутатам, предложив 
устроить интеллектуальное состяза-
ние между собранными из предста-
вителей разных фракций командами 
эрудитов старшего поколения и из 
тех, кто сдавал ЕГЭ.  

Почему-то на этот призыв никто 
не откликнулся. А такой экспери-
мент и впрямь был бы полезен. 

М арки, почтовые кар-
точки, конверты — 
многие из экспонатов 

выставки отмечены штемпе-
лями космической почты, дру-
гие хранят автографы леген-
дарных покорителей Вселен-
ной, а некоторые обязаны 
своим появлением их художе-
ственному таланту. «Время 
первых» — это эпоха откры-
тий. Каждый полёт в космос 
становился новым витком в 
освоении просторов мирозда-
ния. И основные этапы этого 
непрекращающегося движе-
ния вверх находили отражение 
в почтовой миниатюре. От-
крытие в марте 1978 года на 
орбитальной станции «Салют-6» 
космического почтового от-

деления ещё больше подстег-
нуло интерес к филателии. В 
клубе филателистов «Звёзд-
ный городок» занимались бо-
лее 50 человек. 

Космонавты — люди увле-
чённые и вместе с тем при-
выкшие к любому делу отно-
ситься основательно, глубоко 
исследуя существо предмета. 
Неудивительно, что большин-
ство стендов на выставке пер-
сонифицированы. Здесь есть 
космическая филателия Льва 
Дёмина и Виктора Горбатко, 
которые в разные годы воз-
главляли Всесоюзное общество 
филателистов, есть знаки поч-
товой оплаты, как принято на-
зывать филателистические 
экспонаты, из коллекции Ге-

оргия Гречко, а на стенде Вла-
димира Джанибекова пред-
ставлены марки, конверты и 
открытки, выполненные по 
его эскизам. Свой яркий след в 
филателии оставил и Алексей 
Леонов. Его рисунок «Так я 
представляю первые минуты 
в космосе», подаренный неза-
долго до исторического полёта 
«Восхода-2» газете «Комсо-
мольская правда», был пере-
несён на почтовую марку-
сцепку, выпущенную в Гвинее 
и посвящённую успехам со-
ветской космонавтики. Впо-
следствии марки по эскизам 
А. Леонова вышли и в СССР.  

Начинается почтовая косми-
ческая одиссея с основополож-
ника отечественной космонав-
тики К.Э. Циолковского. Марки 
с его портретом выходили за-
долго до первого полёта чело-
века в космос. А дальше поч-
товая миниатюра рассказывает 
о воплощении дерзких замы-
слов Сергеем Королёвым, о по-
двиге Юрия Гагарина, открыв-
шем человечеству путь к звёз-
дам, о героических женщинах-
космонавтах Валентине Тереш-
ковой и Светлане Савицкой, 
чьи имена навсегда остались 
вписанными золотыми буква-
ми в историю отечественной и 
мировой космонавтики. Вы-
ставка была организована по 
инициативе депутата Госдумы, 
члена фракции КПРФ Вячесла-
ва Мархаева и при деятельном 
участии главного редактора 
журнала «Восток. Путь к звёз-
дам» Руслана Титова. 

Среди первых посетителей 
выставки были космонавты 
разных поколений: Владимир 
Джанибеков, Светлана Савиц-
кая, которая, будучи депутатом 
Госдумы семи созывов, многие 
годы работает во фракции 
КПРФ, Фёдор Юрчихин, Анд-

рей Борисенко, Александр Ла-
зуткин, Роман Романенко, а 
также специалисты в других 
областях и депутаты Госдумы. 

 Приветствуя гостей, Пред-
седатель ЦК КПРФ, руководи-
тель парламентской фракции 
коммунистов Геннадий Зюга-
нов напомнил, что 18 марта — 
это ещё и день возвращения 
Крыма на Родину. «Нацисты, 
фашисты и бандеровцы объ-
явили нашей великой русской 
цивилизации войну на полное 
уничтожение. Но мы выстоим, 
выдержим и в этом нам помо-
гут космос и наша великая нау-
ка», — с уверенностью заявил 
лидер КПРФ. 

«Почему мы первыми про-
рвались в космос? — задавался 
вопросом Геннадий Андре-
евич. — До этого мы проиграли 
подряд три войны: Крымскую 
с потерей права даже иметь 
флот в Севастополе, Русско-
японскую с потерей половины 
Сахалина и Курильских остро-
вов, и нам нечего было делать 
в Первой мировой за деньги 
банкиров Парижа, Лондона и 
Нью-Йорка. И лишь когда 
впервые над планетой прозву-
чал голос Ленина, предложив-
шего мир без аннексий и конт-
рибуций, 8-часовой рабочий 
день, бесплатное образование, 
первый декретный отпуск, то-
гда за 10 лет построили 9 тысяч 
заводов, расколотили фаши-
стов и доказали, что мы пер-
вые в космосе. Мы за 5 лет соз-
дали ядерное оружие, за 10 лет 
превратились в великую кос-
мическую державу и создали 
ракетно-ядерный паритет. И 
сейчас, навёрстывая, мы долж-
ны помнить: без этого уни-
кального опыта нам не решить 
ни одной проблемы». 

Прорвавшись в космос, на-
ша страна всему миру проде-

монстрировала возможности 
Советской власти. На первой 
Международной выставке, со-
стоявшейся в 1958 году в 
Брюсселе, Советский Союз 
представил первый в мире ис-
кусственный спутник, первую 
атомную станцию и первый 
самоходный комбайн. Вся 
планета изумлённо взирала 
на эти чудеса научной и тех-
нической мысли. 

Выход в открытый космос 
давал человечеству шанс из-
бавиться от многих бед, счи-
тает Зюганов. На орбите мож-
но было получать новые мате-
риалы, лекарства, выращивать 
новые растения, чтобы создать 
благоприятные условия для 
жизни человека. Но все эти 
надежды были похоронены 
глобалистами. Целые страны 
утонули в нищете, появились 
новые болезни. 

«Сейчас, когда идут пере-
говоры нашей страны с Аме-
рикой, мы должны помнить, 
что американцы уважают 
сильных, успешных и воле-
вых, — подчеркнул Геннадий 
Зюганов. — Надо быть пер-
выми по освоению космоса, 
первыми по вложениям в 
науку и образование, первы-
ми по поддержке тех, кто 
своими умом и талантами 

создаёт главные ценности на 
Земле. Это рабочий и кресть-
янин, учитель и врач, инже-
нер, учёный и военный». 

Лётчик-космонавт, Герой 
Российской Федерации Фёдор 
Юрчихин рассказал, как гото-
вился выход человека в от-
крытый космос. С момента 
подписания документа до 
осуществления замысла про-
шло всего 9 месяцев. За это 
время были созданы специ-
альный скафандр и шлюзовая 
камера. Можно ли сейчас 
представить нечто подобное? 
Увы, сегодня, по словам Фё-
дора Николаевича, никому не 
интересен результат, главное 
— процесс, когда надо освоить 
бюджет, а то и, судя по неко-
торым делам, «усвоить» его. 
«Когда мы видим наших пер-
вых легендарных космонав-
тов, хочется, чтобы время 
последователей было и чтобы 
дети, как и прежде, мечтали о 
космосе», — сказал он в за-
ключение. 

Геннадий Андреевич Зюга-
нов поблагодарил гостей вы-
ставки за их выдающийся 
вклад в отечественную науку 
и вручил памятные медали 
ЦК КПРФ «80 лет Великой По-
беды». 

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

ШТАБ ПРОТЕСТА

Планы на апрель 
Очередное заседание Общероссийского штаба 

протестных действий состоялось 18 марта под ру-
ководством заместителя Председателя ЦК КПРФ 
Владимира Кашина.

МАРШ-ЭСТАФЕТА

От Победы — к Победе!

Просвещённое пугало

Космос в миниатюре
Приближающееся 80-летие Победы нашего на-

рода в Великой Отечественной войне фракция 
КПРФ в Государственной думе отметила филате-
листической выставкой «Первые в космосе», при-
урочив также её открытие к юбилейной вехе в ис-
тории мировой космонавтики — 60-летию первого 
выхода человека в открытый космос, совершённого 
18 марта 1965 года советским лётчиком-космо-
навтом Алексеем Леоновым. 

Фото автора.

Фото Александра АЛЁШИНА.
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В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Н ачало 2025 года прошло в Киргизии 
под знаком пересмотра истории. Хотя 
разрыв с советским и, в целом, общим 

с Россией прошлым не афишируется здесь 
так же широко и громогласно, как в некото-
рых других республиках бывшего СССР, по-
добная тенденция есть, и она нарастает. 

Так, например, вступил в силу 
закон о переименовании ряда 
сёл и сельских округов. Среди 
них оказалось село Большевик 
Нарынской области, а также сё-
ла Новодонецкое и Теплоклю-
ченка в Таласской и Иссык-
Кульской областях, существо-
вавшие под этими названиями 
со второй половины XIX века. 

Вскоре произошло ещё одно 
событие, формально не связан-
ное с первым, но следующее той 
же логике. В подписанном гла-
вой государства новом Трудовом 
кодексе изменился перечень вы-
ходных праздничных дней. Та-
ковым отныне не будет 23 фев-
раля. Кроме того, рабочими днями станут 7 и  
8 ноября — «дни истории и памяти предков». 
Они были введены в 2017 году как замена Дня 
Великой Октябрьской социалистической ре-
волюции. 

Это стало продолжением других решений 
подобного рода. Окончательно утверждены 
изменения в закон «О правах и гарантиях реа-
билитированных граждан, пострадавших в ре-
зультате репрессий за политические и рели-
гиозные убеждения, по социальным, нацио-
нальным и другим признакам». Согласно по-
правкам, преступления по целому ряду статей 
переквалифицируются из уголовных в «поли-
тические», с последующей реабилитацией «не-
винно пострадавших жертв тоталитаризма». 
Среди них басмачи, диверсанты, расхитители 
социалистической собственности и т.д. 

Кроме того, недавно депутаты Жогорку Ке-
неша (парламента) одобрили в третьем чтении 
законопроект, утверждающий новые варианты 
написания фамилий. По мнению инициаторов, 
они отражают историческое наследие и на-
циональные традиции. Ещё до утверждения 
документа личный пример показал спикер па-
латы Нурланбек Шакиев, ставший Тургунбеком 
уулу Нурланбеком. На своих страницах в соц-
сетях он признался, что этот шаг был его дав-
ней мечтой, а заодно поделился мотивами по-
добных нововведений. «У нации есть судьба. 
Иногда у неё растёт престиж, и её слава восхи-
щает мир, иногда она оказывается в подчине-
нии других. К сожалению, в таких ситуациях у 
народа забываются национальные особенно-
сти и уничтожаются корни. Чего скрывать, та-
кую судьбу, как и другие народы, пережили и 
кыргызы. Сейчас, слава богу, мы имеем неза-
висимость, о которой мечтали издревле», — 
написал спикер. Добавим, что он был одним 
из авторов законопроекта о реабилитации, а 
также требовал переименования советских на-
званий районов столицы. 

 

П риходится признать, что процессы «де-
советизации» и «декоммунизации», 
которые долгое время сдерживались 

благодаря высокому уровню уважения к со-
ветскому прошлому и влиянию левых сил, 

становятся частью политической риторики и 
информационного пространства. В феврале 
многие СМИ сообщили, что мэр города Ош 
Женишбек Токторбаев выразил недовольство 
обилием имён русских и советских деятелей 
в названиях школ. Среди них он перечислил 
Ломоносова, Ленина, Горького, Кирова, Ка-

линина, Панфилова, Гагарина и других. В 
Киргизии, продолжил мэр, есть выдающиеся 
патриоты, достойные увековечения их имён. 
После того как новость получила широкий 
резонанс, Токторбаев поспешил заявить, что 
лишь зачитал обращение местных жителей, 
а планов переименования у администрации 
пока нет. 

Тем не менее уничтожение памяти наби-
рает обороты по другим направлениям. В 
Бишкеке завершился снос зданий бывшей 
выставки достижений народного хозяйства. 
Созданная в 1947 году на площади 110 гек-
таров, она включала более десяти тысяч экс-
понатов, показывающих развитие Советской 
Киргизии. ВДНХ, расположенные на её тер-
ритории сады и небольшой зоопарк были 
излюбленным местом отдыха горожан. Не-
давно комплекс был исключён из памятни-
ков истории и культуры, на его месте соби-
раются построить конгресс-холл. Такая же 
судьба постигла Музей боевой славы имени 
Ивана Панфилова и многие другие здания 
советской эпохи. 

Более того, в жертву прибыли может быть 
принесён весь исторический центр Бишкека. 
Министерство экономики и коммерции пред-
ложило передать инвесторам здания истори-
ко-культурного наследия, находящиеся в го-
сударственной и муниципальной собственно-
сти. «Земля дорожает. Нужно рационально ис-
пользовать ресурсы. Есть возможность про-
дать, сделать новое», — заявил министр Данияр 
Амангельдиев. 

После этого была создана межведомствен-
ная комиссия по инвентаризации. В ближай-
шее время результаты её работы должны по-
ступить в правительство. В случае одобрения 
инициативы столица может окончательно ли-
шиться бывших зданий правительства, горко-
ма Компартии Киргизии и многих других, де-
сятилетиями являвшихся её визитными кар-
точками. Вынеся советскому прошлому при-
говор, власти не собираются останавливаться. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН. 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

Приговор 
прошлому 
без права 

обжалования

Вслед за соседями Киргизия занялась «прополкой» исторического 
наследия. Вот только в его процессе удаляются не «сорняки», а сви-
детельства наивысшего экономического и культурного подъёма — 
архитектурные памятники советской эпохи, географические названия 
и сама помять о великом прошлом.

ТРУД И КАПИТАЛ

«КЛЮКВА» ПО-ЛИТОВСКИ

БЕРЛИН. Возможное выдвижение кан-
дидатуры главы МИД ФРГ Анналены Бер-
бок на пост председателя Генассамблеи 
ООН — бесстыдство, заявил бывший руко-
водитель Мюнхенской конференции по 
безопасности Кристоф Хойсген. «Это бес-
стыдство — заменить лучшего германского 
дипломата с международным опытом (экс-
генсека ОБСЕ Хельгу Шмид) на изжившую 
себя модель», — отметил политик в беседе 
с немецкой газетой «Тагесшпигель». 

 
ПАРИЖ. На французской авиабазе 

Люксёй-сен-Совёр, расположенной на 
границе с ФРГ в Люксёй-ен-Бэн, к 2035 
году разместят истребители «Рафаль» 
со сверхзвуковыми ядерными боеголов-
ками, сообщил президент Пятой респуб-
лики Эмманюэль Макрон, добавив, что 
именно отсюда на Украину  поставили 
истребители «Мираж-2000». Кроме того, 
к установленному сроку планируется 
вдвое увеличить контингент Люксёй-сен-
Совёр, доведя его численность до 2000 
человек, и инвестировать порядка 1,5 
млрд евро на модернизацию и адапта-
цию авиабазы, в частности — опера-
ционной инфраструктуры. Рассказ о 
своих амбициозных военных планах 
Макрон завершил заявлением о том, что 
французская армия — самая эффектив-
ная, оснащённая, укомплектованная и обу-
ченная в Европе. 

 
АРЛИНГТОН.  Министры обороны 

Польши, Эстонии, Латвии и Литвы реко-
мендуют своим странам выйти из Оттав-
ской конвенции о запрете противопехот-
ных мин, пишет американская газета «По-
литико». «Военные угрозы государствам 
— членам НАТО, граничащим с РФ и Бе-
лоруссией, значительно возросли. Мы счи-
таем, что в нынешних условиях безопас-
ности крайне важно предоставить нашим 
силам обороны гибкость и свободу выбо-
ра для потенциального использования но-
вых систем вооружения и не связывать 
себя обязательствами по международным 
договорам», — говорится в документе, 
оказавшемся в распоряжении издания, 
которое считает инициативу глав МИД 
скорее «политическим сигналом Москве», 
нежели отражением непосредственной 
военной необходимости. 

 
БУДАПЕШТ. Парламент Венгрии при-

нял резолюцию, направленную против уча-
стия страны в военных заимствованиях 
ЕС по программе перевооружения, вклю-
чая средства на вооружение Украины.  

 
ТЕЛЬ-АВИВ. Ультраправая израиль-

ская партия «Оцма Йехудит» вместе со 
своим лидером Итамаром Бен-Гвиром 
вернётся в состав правящей коалиции 
еврейского государства. Решение принято 
на фоне возобновления властями страны 
огня в секторе Газа, что являлось основ-
ным политическим требованием партии. 

 
КИЕВ. В украинской столице плани-

руют переименовать два кафе, назван-
ные в честь президента США Дональда 
Трампа, на фоне временной приоста-
новки «незалежной» американской во-
енной помощи. Владелец заведений 
«Трамп коффи бар» и «Трамп пицца 
стэйшн», расположенных в полутора ки-
лометрах друг от друга в центре Киева, 
поручил стереть названия после того, 
как Белый дом отказал «самостийной» в 
поставках оружия и разведданных. 

 
По сообщениям информагентств 

подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

ГОРЯЧАЯ ТЕМА

В  результате введённых 
администрацией Трам-
па пошлин на сталь и 

алюминий из государств Ев-
росоюза, Чехия в 2027 году 
может недосчитаться 1% эко-
номического роста. И это худ-
ший прогноз среди всех стран 
ЕС. Конкретно американские 
пошлины в размере 25% че-
рез два года обойдутся Чехии 
в 3—3,5 млрд евро. 

Хотя это и отсроченный 
удар по экономике, из-за на-
копленных ранее проблем 
финансовую систему страны 
может ожидать настоящий 
нокаут. Особая уязвимость 
Чехии в этом вопросе связана 
с крупными объёмами экс-
порта продукции металлур-
гической промышленности.  

Также Вашингтон готовится 
обложить пошлинами алко-
гольные напитки, лекарства и 
автомобили. Если США решат-
ся на новые таможенные 
барьеры, то убытки Чехии ста-
нут ещё ощутимее. Прави-
тельство могло бы взять при-
мер с Венгрии и предложить 
американцам особое эконо-
мическое соглашение, замет-
но смягчившее бы послед-
ствия тарифной войны. 

Но вместо этого кабмин 
озабочен военной помощью 
Украине, отказом от россий-
ских энергоносителей и судь-
бой «Радио Свобода»*, лишён-
ного довольствия админист-
рацией Трампа. Министр 
иностранных дел Чехии Ян 
Липавский пообещал прило-
жить все усилия, чтобы штаб-
квартира этих пропаганди-
стов продолжила свою работу 
в Праге.  

Более того, чешские власти 
призвали ЕС полностью про-
финансировать их деятель-

ность, и семь стран, включая 
Германию, уже откликнулись. 

Оторванные от реальности 
чиновники не комментируют 
предупреждение экономи-
стов насчёт влияния амери-
канских пошлин, как не ком-
ментируют и статистические 

данные за январь этого года, 
касающиеся роста цен на про-
дукты питания. 

По сообщению европейско-
го статистического агентства 
«Евростат», в январе Чехия 
стала лидером среди стран ЕС 
по росту стоимости продуктов 
питания, составившему 4%. 
На втором месте оказалась 
Болгария с показателем 2,5%. 

И если в случае с убытками 
от американских пошлин всё 
дело в экспортной зависимо-
сти, то продукты дорожают 
из-за импортозависимости, 
которая, в свою очередь,усу-
губляется неурожаями и жад-
ностью спекулянтов.  

Ещё одна незаживающая 
рана Чехии — это ситуация 
на рынке труда. Несмотря 
на то, что уровень безрабо-
тицы в стране достаточно 
низкий и составил в январе 
4,3%, на одну свободную ва-
кансию претендовали 3,8 
человека.  

Всё меньше чехов идут в 
управления по трудоустрой-

ству (на снимке), предлагаю-
щие, в основном, неквалифи-
цированную работу или же 
должности в медицине и об-
разовании, где требования 
высоки, а вот зарплаты-то не 
очень. 

Недавно по телевидению 
показали сюжет о чешских 
рабочих мигрантах. Сначала 
рассказали о школьном учи-
теле немецкого языка, кото-
рый выбрал труд на фабрике 
по производству пластика в 
Германии. Он живёт рядом с 
немецкой границей, тратит 
на дорогу до фабрики всего 
40 минут, а зарплата его в два 
раза больше чешской учи-
тельской. 

Затем свою историю пове-
дала одна из медсестёр, не-
хватка которых в Чехии стала 

притчей во языцех. Она вы-
брала работу продавщицей 
сувениров в австрийском 
Зальцбурге.  

Хотя женщина проводит в 
открытом павильоне 10—11 
часов, она не жалеет о своём 
решении. Ей хватает на жизнь 
в Австрии, содержание сына-
школьника и ежемесячные 
сбережения, о чём в Чехии с 

зарплатой медсестры можно 
теперь только мечтать. 

Ещё 5 лет назад Чехия была 
государством для целевого 
набора трудовых мигрантов, 
а сейчас дошло до того, что 
осенью на востоке страны на-
нимали людей для сезонного 
сбора фруктов в Польше. Так-
же участились случаи найма 
чешских шахтёров на поль-
ские угольные предприятия, 
чего раньше не наблюдалось.  

Говоря об отсроченном уда-
ре, нельзя не упомянуть о ещё 
одной свежей печальной ста-
тистике. В результате панде-
мии COVID-19 закрылись 15% 
чешских кафе и ресторанов, 
столько же вынужденно сме-
нили владельца на невыгод-
ных условиях.  

Сократить штат или взять 
кредит пришлось собственни-
кам трети предприятий пита-
ния. Для Чехии, славящейся 
своей кухней и развитой сфе-
рой туризма, это весьма тре-
вожные показатели. И опять 
же никакой поддержки малому 
бизнесу государство не оказало 
— мол, спасайтесь как хотите. 

И тут тревогу забили обще-
ственники и психологи. Ведь 
в 2024 году чехи потратили 
на азартные игры почти на 
13% больше, чем годом ранее. 
Всё чаще СМИ пишут о вспле-
ске игромании, которая вы-
звана неуверенностью в бу-
дущем и финансовыми про-
блемами населения. 

Эксперты предлагают каб-
мину срочно усилить конт-
роль над сферой азартных игр 
и проводить информацион-
ные кампании по профилак-
тике игромании, но власти не 
хотят тратить на такой «пу-
стяк» время и деньги. 

По крайней мере, либераль-
ное правительство чётко рас-
ставило приоритеты. Его рей-
тинг доверия стремительно 
падает и составил в феврале 
16,2%. Осенние парламент-
ские выборы — последний 
шанс для Чехии избежать 
острейшего экономического 
кризиса. 

Сергей АДАМОВ. 
 
*Признано в РФ СМИ-

иноагентом и внесено в ре-
естр нежелательных орга-
низаций.

Чешский барометр предвещает бурю
Экономика Чехии стол-

кнулась с самым серьёз-
ным вызовом в новейшей 
истории. На фоне финан-
сового кризиса, вызванно-
го политикой ориентиро-
ванного на Брюссель пра-
вительства, появились 
тревожные прогнозы эко-
номистов, связанные с 
тарифной войной между 
ЕС и США.

Кто не знает известную 
поговорку, гласящую, что «чем 
меньше шавка, тем больше 
она лает». Но когда такой 
«лай» раздаётся на полити-
ческой арене, да к тому же, 
совершенно очевидно, абсо-
лютно беспочвенно и даже на-
поминает скорее комическое 
шоу, то это уже чересчур…  

 

И звестно, что некоторые евро-
пейские страны, особенно из 
числа тех, кого принято назы-

вать «прибалтийскими карликами», 
готовы использовать любой, пусть да-
же самый нелепый повод, чтобы «уко-
лоть» Россию. В ход нередко идёт са-
мая развесистая «клюква», что в наше 
время принято политически выве-
ренно называть фейком. Им бы пере-
читать для пользы дела известную 

басню Ивана Крылова «Слон и Мось-
ка». Но нет, не унимаются, тявкают.  

С очередным антироссийским де-
маршем с берегов Балтики выступила 
на днях Литва. Там наконец-то за-
вершилось расследование, на осно-
вании которого прокуратура Литвы 
обвинила Россию… в поджоге матра-
сов в одном из вильнюсских магази-
нов ИКЕА. По мнению литовских пра-
воохранителей, организаторами это-
го, видимо, «политически очень важ-
ного поджога» выступили российские 
спецслужбы. Именно такую точку 
зрения публично высказал прокурор 
департамента расследования органи-
зованных преступлений Генпрокура-
туры Литвы Артурас Урбялис. 

Комизм обвинения состоит не толь-
ко в том, что литовский прокурор до-
пускает, будто российские спецслуж-
бы способны находить время для та-
кой мелочёвки, как порча постельных 
принадлежностей граждан соседнего 
государства. Судит, очевидно, по 
собственным, литовским меркам. Но 
главное не в этом: самым комичным 
обстоятельством здесь стало другое: 
литовского прокурора абсолютно не 
смутил тот факт, что задержанные за 
поджог двое юных хулиганов оказа-
лись… гражданами Украины. 

Казалось бы, всем впору посмеяться 
и на этом закрыть очередное «рос-
сийское дело». Но г-н Урбялис при-
держивается абсолютно противопо-
ложной точки зрения: ему, вероятно, 
так не хочется упускать «российский 
след», что он готов уподобиться гон-
чему псу на охоте. И не собирается 

отступать от своей «версии» событий. 
«Собранные данные (интересно, 

какие именно? – Прим. автора) поз-
волили сделать вывод, что организа-
торы — представители российской 
военной разведки. В этом направле-
нии расследование продолжается», — 
грозно объявил литовский прокурор. 

При этом, правда, хочется задать 
вопрос и ему, и тем представителям 
литовских силовых структур, которые 
занимались и занимаются упомяну-
тым «расследованием». Если всё, по 
их мнению, настолько очевидно, то 
почему само следствие продолжается 
уже почти год? 

И, судя по вышеприведённым вы-
сказываниям, до сих пор не законче-
но. Ведь пожар на складе магазина 
ИКЕА на улице Викингу в Вильнюсе 
произошёл аккурат в День Победы  
9 мая 2024 года. Неужели литовцы 
всерьёз полагают, что некие «рос-
сийские разведчики» решили отме-
тить эту памятную дату поджогом 
нескольких стеллажей с матрасами и 
полиэтиленовыми пакетами на скла-
де магазина? При этом, кстати, как 
уже выяснило следствие, пострадав-
ших не зафиксировано. 

Конечно, никто не в силах запре-
тить в Литве русофобию, кроме самих 
литовских властей, которые с этим 
пока не спешат. Но и доводить свои 
русофобские выходки до полного аб-
сурда и смешить ими остальной мир 
просто политически несерьёзно. Да-
же для самых лютых ненавистников 
России. 

Николай ПЕТРОВСКИЙ.

Думали… почти год

Г лавные требования про-
тестующих — преимуще-
ственно молодых людей 

— касаются повышения зар-
платы и улучшения условий 
труда. Кроме того, 17 марта в 
Сантьяго состоялся марш в 
поддержку бариста. Акция, в 
которой приняли участие 
профсоюзные, правозащит-
ные и студенческие органи-
зации, прошла под лозунгом: 
«Если забастовка победит, 
выиграем мы все». 

Стачка началась после про-
вала многомесячных перего-
воров с работодателем в лице 
кофейного гиганта. «Впервые 
за 15 лет существования 
профсоюза нам удалось до-
биться реального процесса 
коллективных переговоров. 
Забастовка представляет со-
бой опасность для компании. 
Она ставит вопрос о том, кому 
принадлежит прибыль: ко-
фейному бизнесу или рабо-
чим?» — сообщил президент 
профсоюза Антонио Паес. 

Гнев бариста направлен 
против мизерного жалованья, 
которое, по их словам, мень-
ше самого дешёвого кофе. Так, 
почасовая ставка штата ком-
пании равна 2800 чилийских 
песо, а цена эспрессо, самого 
доступного напитка, варьиру-
ется от 3200 до 3700 песо. В 
итоге среднемесячный зара-
боток не превышает 380 тысяч 
песо, в то время как профсоюз 
настаивает на повышении до 
600 тысяч песо. Помимо этого, 
активисты потребовали вы-
плат различных денежных бо-
нусов, дополнительной меди-
цинской страховки, а также 
компенсации расходов на 
транспорт и питание. 

Другая проблема работни-
ков — высокая нагрузка и 
нестабильный график. Льви-
ная доля персонала кофеен 
— студенты, ищущие подра-
ботку для оплаты образова-
ния. «Когда я устроился сю-
да, мне сказали, что мы ста-
нем одной большой семьёй 
с общей целью. Но, к сожа-
лению, со временем мы по-

няли, что эта компания за-
ботится только о прибыли. 
Они обещают, что мы смо-
жем совмещать работу с учё-
бой, но при этом заставляют 
вкалывать сверхурочно, по-
тому что у них нехватка кад-
ров», — пожаловался один 
из бастующих. У сотрудни-
ков старшего возраста си-
туация не лучше: еженедель-
ные смены ограничены 30 
часами, и чтобы обеспечить 
хотя бы минимальный до-
ход, приходится искать до-
полнительные источники 
заработка. 

Помимо экономических во-
просов, профсоюз выразил 
солидарность с палестинским 
народом и обвинил компа-
нию в поддержке геноцида в 
Израиле. 

Между тем «эффективные 
менеджеры» «Старбакса» рас-
критиковали профсоюзные 
требования, назвав их неце-
лесообразными и представ-
ляющими угрозу для бизнеса. 
Всё это звучит особенно ли-
цемерно на фоне того, что 
генеральный директор кор-
порации Брайан Никкол 
лишь за четыре месяца свое-
го руководства получил 96 
млн долларов. Вдобавок, пока 
штат кофеен едва сводит кон-
цы с концами, господин Ник-
кол не отказывает себе в удо-
вольствии добраться до 
собственного офиса на кор-
поративном самолёте.  

Впрочем, такое положение 
вещей неудивительно. Хотя 
«Старбакс» публично заявляет 
о своей заботе о сотрудниках, 

на деле за рекламным фаса-
дом скрывается агрессивная 
антирабочая позиция. В Чили 
компания уже пять раз была 
признана виновной в анти-
профсоюзной деятельности, 
включая необоснованные 
увольнения. 

Напомним, что чилийское 
объединение рабочих «Стар-
бакса» — это первый проф-
союз корпорации в Латин-
ской Америке. Именно в Чили 
персонал сети кофеен впер-
вые в истории добился вы-
годных коллективных согла-
шений. Впоследствии активи-
сты организации не только 
участвовали в таких крупных 
общенациональных собы-
тиях, как студенческие про-
тесты 2011 года и граждан-
ские волнения 2019 года, но и 
помогали создавать проф-
союзы в чилийских филиалах 
«Бургер Кинга» и «Макдо-
нальдса». 

Ранее «Правда» писала о 
стачке бариста «Старбакса» в 
США в канун Рождества. Тогда 
бастовавшие потребовали по-
вышения минимальной поча-
совой оплаты. Тем не менее 
коллективный договор с ком-
панией не был заключён, и 
борьба продолжилась. На про-
шлой неделе в преддверии 
ежегодного собрания акцио-
неров сотрудники кофейного 
гиганта провели митинги под 
лозунгом «Справедливый 
контракт сейчас» в Питтсбур-
ге, Нью-Йорке, Итоне, Сент-
Луисе, Чикаго и Сиэтле. 

 
Иван ПЛОТНИКОВ.

Час работы дешевле 
чашки кофеУже несколько недель 

в Чили продолжается 
забастовка профсоюза 
работников «Старбак-
са». Она затронула 
1200 сотрудников из 
170 кофеен, что со-
ставляет более полови-
ны всего персонала ком-
пании в стране.

В  конкурсе приняли участие со-
листы, вокалисты и творческие 
коллективы из всех районов 

Гродненской области. Всего на сцене 
концертного зала Гродненского го-
родского центра культуры было 
представлено порядка 30 номеров. 

«Конкурсанты пели песни военных 
лет и современные песни о Великой 
Отечественной, армии и флоте, вклю-
чая авторские произведения. Участ-
ники фестиваля-конкурса исполняли 
произведения под собственный ак-
компанемент, без инструментального 
сопровождения, в сопровождении 
концертмейстера или с использова-
нием фонограммы «минус один», — 
рассказали в обкоме БРСМ. — По ито-
гам областного этапа для участия в 
национальном этапе будут определе-

ны три отдельных исполнителя (со-
листа) и три вокальных ансамбля (ду-
эт, трио, вокальная группа)». 

Фестиваль-конкурс является не-
коммерческим творческим про-
ектом и проходит как националь-
ный отбор для участия представи-
телей Белоруссии в международ-
ном фестивале-конкурсе патрио-
тической песни «Солдатский кон-
верт — 2025».  

Цель фестиваля-конкурса: духов-
но-нравственное, гражданско-пат-
риотическое и художественно-
эстетическое воспитание граждан, 
а также объединение творческой 
молодёжи на общих ценностях со-
хранения объективной истории со-
бытий Великой Отечественной 
войны. 

Фото Pixabay.

БЕЛОРУССКИЙ ПРИМЕР

Фестиваль 
«Солдатский конверт» 

 
В Гродно на днях прошёл областной этап Национального 

фестиваля-конкурса патриотической песни «Солдатский кон-
верт — 2025», посвящённый 80-летию Победы в Великой 
Отечественной войне. Об этом корреспонденту БЕЛТА рас-
сказали в Гродненском обкоме Белорусского республиканского 
союза молодёжи (БРСМ).
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Российской Федерации 

АНТИСОВЕТЧИНА

В своём обращении члены бюро по-
требовали остановить в средствах 
массовой информации инсинуа-

ции, связанные с перезахоронением 
тела В.И. Ленина, прекратить драпи-
ровку ленинского Мавзолея, к подно-
жию которого советские воины бросали 
нацистские штандарты в победном 
1945 году; снять запрет на использова-
ние копий Красного Знамени Победы 
во время патриотических акций, про-
водимых на Красной площади; восста-
новить её историческое величие в день 
всенародного празднования 80-летия 
Великой Победы. 

Коммунисты призвали прекратить в 
стране разрушение мемориалов Ленину, 
Сталину и другим деятелям советской 
эпохи; рассмотреть вопрос о возвраще-
нии памятника Ф.Э. Дзержинскому на 
Лубянскую площадь в Москве; вернуть 
городу на Волге, «овеянному огнём сра-
жений, гордое имя Сталинград». 

Авторы обращения подняли в нём 
ещё один, очень болезненный для жи-
телей региона вопрос. Они потребовали 
немедленного демонтажа монумента 
«фашистскому прихвостню и военному 
преступнику» Петру Краснову на тер-
ритории мемориала в станице Елан-
ской Шолоховского района Ростовской 
области. Весной 1918 года генерал воз-
главил Всевеликое войско Донское, объ-
явив о создании на Дону независимого 
от России казачьего государства. Он 
присягнул на верность германскому 
кайзеру и попросил содействовать ему 
в расчленении молодой социалистиче-
ской страны. Им был создан «Суд за-
щиты Дона» — карательная организа-
ция, жестоко расправлявшаяся с ком-
мунистами, советскими работниками, 
красноармейцами, революционными 
казаками, поддержавшими большеви-
ков, и их семьями. 

Когда Германия вероломно напала 
на Советский Союз, атаман возликовал: 
«Да поможет Господь немецкому ору-
жию и Гитлеру!» Краснов принимал 
непосредственное участие в формиро-

вании казачьих частей в составе фа-
шистского вермахта, ратовал за созда-
ние автономного государства Казакии 
под протекторатом Германии, считал, 
что «только полное разделение СССР 
на составные части раз и навсегда из-
бавит Европу от вечной опасности и 
разрушения со стороны Москвы». Крас-
нов возглавлял Главное управление ка-
зачьих войск Имперского министерст-
ва Восточных оккупированных терри-
торий, формировавшее на советской 
территории отряды предателей, уча-
ствовал в организации «Казачьего ста-
на» — военной организации, объеди-
нявшей белоказаков в составе вермахта 
и СС. Вооружённые «станичники» вели 
ожесточённые бои против партизан и 
красноармейцев, прикрывая отход 
немцев. После неудачного покушения 
на Гитлера в 1944 году Краснов отпра-
вил фюреру телеграмму со словами 
поддержки и объявил своим войскам: 
«Господь спас нам нашего Вождя». 

В январе 1947 года Военная коллегия 
Верховного суда СССР приговорила 
атамана за измену Родине к смертной 
казни через повешение. В 1997-м Во-
енная коллегия Верховного суда Рос-
сии признала гитлеровского генерала 
обоснованно осуждённым и не подле-
жащим реабилитации. Главная воен-
ная прокуратура РФ отказалась на-
звать пособника немецко-фашистских 
захватчиков жертвой политических 
репрессий. 

Но для антисоветчиков и либералов 
изменник Родины и военный преступ-
ник стал настоящим кумиром. В 2007-м 
к возмущению ростовчан, на родине 
Шолохова с помпой был открыт музей 
«Донские казаки в борьбе с большеви-
ками». На его торжественное открытие 
из Канады, США, европейских стран 
съехались ветераны-власовцы Русской 
освободительной армии, представите-
ли белоэмигрантского казачества и ду-
ховенства зарубежной православной 
церкви, сотрудничавшей с западными 
спецслужбами. В центре этой фашист-

ской свистопляски возвышалась четы-
рёхметровая бронзовая фигура палача 
и карателя, присягнувшего фюреру, ге-
нерала Краснова. 

Вот уже 18 лет коммунисты во главе 
со своим лидером, Председателем ЦК 
КПРФ Геннадием Зюгановым, вместе с 
красными депутатами всех уровней, 
общественными деятелями, ветерана-
ми Великой Отечественной войны, ра-
ботниками научных, культурных, об-
разовательных организаций, предста-
вителями Русской православной церк-
ви, казаками юртов Дона требуют сне-
сти нацистский мемориал, посвящён-
ный преступникам, причастным к 
убийствам сотен тысяч мирных жите-
лей и красноармейцев. Призывают лик-
видировать «очаг фашистской пропа-
ганды, который чадит на Тихом Дону». 
Несколько раз за эти годы правоохра-
нители пытались привлечь его органи-
заторов к ответственности, предпри-
нимали усилия по пресечению функ-
ционирования комплекса, выносили 
предостережения о незаконности экс-
тремистской деятельности, недопусти-
мости пропаганды сепаратизма, воз-
буждали судебные разбирательства. 

В апреле прошлого года сотрудники 
Федеральной службы безопасности 
провели обыски в музейно-мемори-
альном комплексе в станице Еланской. 
Они изъяли собрание сочинений фа-
шистского генерала Краснова, эмиг-
рантскую литературу, публикации о 
гитлеровских пособниках, портреты 
нацистских преступников, в частности 
группенфюрера СС Гельмута фон Пан-
нвица и генерал-майора вермахта Сер-
гея Павлова. Как оказалось, за послед-
ние годы экспозиции музея расшири-
лись, приросли мемориалом в честь 
сражавшегося с красными отряда пол-
ковника Чернецова, памятником с ба-
рельефами гитлеровским генералам и 
атаманам Русского общевоинского 
союза, Русского корпуса, Казачьего ста-
на, казакам 15-го кавалерийского кор-
пуса войск СС, «павшим за веру и оте-
чество». Среди них значатся фамилии 
Шкуро, Доманова, Султан-Гирей Клыча, 
Кононова, Скородумова, Зборовского, 
Кутепова, Миллера, Каульбарса, Штей-
фона и многих других. 

Удивительно, но при таком иконо-
стасе со свастикой хозяину еланского 
комплекса до сих пор удаётся выходить 
сухим из воды. Владимир Мелихов в 
прошлом являлся одним из основате-
лей печально известного общества «Па-
мять», сопредседателем запрещённой 
касьяновской антироссийской партии 
ПАРНАС, организатором прогитлеров-
ского Музея антибольшевистского со-
противления в Подмосковье. Он аре-
стовывался по обвинению в уклонении 

от уплаты налогов в особо крупном 
размере, получал срок за незаконное 
хранение оружия. Ростовчане надеют-
ся, что власти наконец добьются де-
монтажа бронзового группенфюрера 
СС, ставшего символом предательства 
и позора, особенно в условиях ведения 
специальной военной операции, когда 
«руководством страны принят курс на 
восстановление исторической справед-
ливости и возвращения России на путь 
развития и порядка». 

Члены бюро Ростовского обкома 
КПРФ отметили также в обращении, 
что Компартия ещё в 2014 году высту-
пила с инициативой о признании не-
зависимости республик Новороссии, 
поддержала решение президента Рос-
сии о начале СВО, отправила в Донбасс 
и в Курскую область 135 гуманитарных 
автомобильных конвоев. Коммунисты 
сражаются с фашистами на передовой 
в рядах бойцов штурмовых отрядов, 
ведут работу по сохранению в памяти 
народа великих исторических дат и 
возрождению лучших патриотических 
традиций. В таких условиях авторы об-
ращения считают недопустимым при-
менение репрессивных законов в от-
ношении коммунистов и представите-
лей левопатриотических сил, отстаи-
вающих интересы России. 

«Политическому давлению подвер-
глись наши товарищи: член ЦК КПРФ, 
депутат Госдумы шестого созыва Вла-
димир Бессонов, член Ростовского об-
кома КПРФ, глава Миллеровского го-
родского поселения Виталий Абаку-
мов, член КПРФ, глава администрации 
Зерноградского городского поселения 
Ирина Полищук и другие. Преследуя 
левопатриотические силы, власть не-
минуемо углубляет политический кри-
зис и приближает социальный взрыв. 
В условиях беспрецедентного внешне-
го давления на Россию и декларируе-
мой борьбы с нацизмом чиновникам 
необходимо использовать искренний 
созидательный потенциал сторонни-
ков социализма, а не заниматься ре-
прессиями в отношении оппозиции и 
подавлением красного инакомыслия, 
что в конечном итоге работает в инте-
ресах врагов России», — говорится в 
обращении. 

Действительно, упорное нежелание 
властей положить конец красновскому 
мемориалу на Дону и при этом репрес-
сии против коммунистов в соответ-
ствии с заветами этого палача и преда-
теля создают впечатление, что в правя-
щих кругах с сочувствием относятся к 
наследию германского нацистского хо-
луя вопреки декларируемому курсу на 
национальный суверенитет и обще-
ственное согласие. 

Участники заседания потребовали 
поставить заслон беззаконию, остано-
вить политические расправы над ком-
мунистами и представителями лево-
патриотической оппозиции. Они 
вручили памятные медали ЦК КПРФ 
«80 лет Великой Победы» участникам 
боевых действий на территории Демо-
кратической Республики Афганистан, 
первой и второй чеченских антитерро-
ристических операций, а также волон-
тёрам, оказывающим помощь в ходе 
специальной военной операции. 

 
Наталья КРЮКОВА, 

соб. корр. «Правды». 
г. Ростов-на-Дону.

НУ И НУ!

К  примеру, в Смоленске 
таким нехорошим и 
странным учреждением 

давно является мэрия, то есть 
городская администрация. 
Иногда даже кажется, что это 
по-настоящему проклятое 
место. Ибо за все эти годы 
там сменилось множество ру-
ководителей и работников, а 
количество бредовых идей в 
мэрии не уменьшается и яв-
ляется прямо-таки какой-то 
математически-мистической 
постоянной. 

Странно, но чиновники всех 
смоленских городских адми-
нистраций почему-то любят 
масштабные и трудновыпол-
нимые «прожекты». Навер-
ное, чтобы бюджеты осваи-
вать было сподручнее. Вот, 
например, некоторое время 
назад, в предыдущих адми-
нистрациях, чиновники хоте-
ли в Смоленске иметь: боль-
шой зоопарк при полном от-
сутствии очистных сооруже-
ний, горнолыжный комплекс 
при полном отсутствии гор, 
яхт-клуб на очень маленьком 
озере, а также дорогую канат-
ную дорогу через очень не-
широкий Днепр.  

Вот и нынешнее руководство 
мэрии недавно высказало ещё 
одну такую же великую и бла-
городную «мыслю». Как гова-
ривал В.С. Черномырдин: «Ни-
когда такого не было, и вот 
опять». 

Городским чиновникам, ви-
димо, после сытного завтрака 
или обеда вдруг внезапно за-
хотелось поставить в област-
ном центре памятник… им-
ператору Александру I. Воз-
можно, чинушки почесали 
свои затылки и задались не-
простым вопросом: «Чего в 
Смоленске не хватает?» Вроде 
бы всё уже есть и всё идеально 
работает, проблем никаких 
нет. «Наверное, надо памятник 
царю-императору отгрохать, а 
то как-то скучно стало жить», 
— пришла шальная «мысля» 
градоначальнику из ЕР. К тому 
же Александр I, как ни крути, 
победитель треклятого Напо-
леона из недружественной ны-
не Франции.  

Тут же на мэрском сайте ор-
ганизовали опрос населения — 
мол, надо или не надо возво-
дить в городе монумент такому 
уважаемому руководителю. 

«Вклад Александра I в разви-
тие России трудно переоценить 
— это был период реформ и 
преобразований. Во внешней 
политике Александр I придер-
живался активной стратегии, 
что позволило значительно 

увеличить территорию нашей 
страны. Его действия опреде-
лили будущее России на мно-
гие десятилетия вперёд. 

По инициативе неравно-
душных смолян, гордящихся 

историей своего города и 
страны, предлагается разме-
стить памятник Александру I 
на территории Смоленска. Он 
может стать символом уваже-
ния к великой личности, оста-
вившей яркий след в истории 
России», — пафосно утвержда-
ет городская администрация 
на своём сайте. 

Но, к сожалению, неравно-
душные смоляне и мэрские чи-
новники подзабыли или наме-
ренно опустили некоторые не-
лицеприятные факты из жизни 
этого царя-императора. В част-
ности, в смоленской мэрии по-
чему-то не рассказали горожа-
нам про криминальную исто-
рию восхождения Александра I 
на российский престол. Между 
тем хорошо известно, что он 
стал править российской дер-
жавой при помощи дворян-за-
говорщиков, которые в ночь с 
11 на 12 марта 1801 года 
устроили государственный пе-
реворот и убили его отца — 
императора Павла I. 

При этом 23-летний цесаре-
вич Саша знал о перевороте и 
не препятствовал ему, то есть 
фактически одобрил его. По-
этому многие современники и 
историки обвиняли Александра 
Павловича не только в преда-
тельстве родного отца, но и 
фактически в его убийстве. 
Прекрасный пример для под-
ражания и замечательный по-
вод для установки памятника, 
не так ли? То есть в Смоленске 
будет установлен монумент 
предателю и отцеубийце? Кста-
ти, абсолютно конъюнктурный 
монумент ему был возведён в 
Москве только в 2014 году! Что 
характерно… 

Справедливости ради надо 
сказать, что у этого самодержца 
действительно были разные за-

слуги. Но! Крепостное право и 
торговлю людьми он всё-таки 
не отменил. Поэтому при Алек-
сандре I дворяне спокойно про-
давали крепостных крестьян 
без земли с разрывом семей. 
Людьми торговали, как обыч-
ной скотиной. И царь-импера-
тор не препятствовал этому.  

К тому же чиновники смо-
ленской мэрии, похоже, не учи-
лись в школе и не читали роман 
в стихах Александра Пушкина 
«Евгений Онегин». А ведь 
именно в этом произведении 

великий русский поэт дал им-
ператору Александру I такую 
убийственно нелестную харак-
теристику: 

 
Властитель слабый  

и лукавый, 
Плешивый щёголь,  

враг труда, 
Нечаянно пригретый  

славой, 
Над нами царствовал  

тогда. 
 
Видимо, смоленские чинов-

ники плевать хотели на мне-
ние какого-то Пушкина. Кто 
он такой? 

И, конечно, возникает впол-
не логичный вопрос: а почему 
в Смоленске так срочно пона-
добилось поставить памятник 
этому «плешивому щёголю», 
предавшему своего отца? И ка-
кое он имеет отношение к 
древнему городу на Днепре? 
Разве всем выдающимся смо-
лянам поставлены памятники?  

Вот только некоторые имена 
выдающихся уроженцев Смо-
ленщины, которым почему-то 
нет памятников на их малой 
родине: воевода Михаил Шеин, 
первый историк Смоленска 
Никифор Мурзакевич, путеше-
ственники Сергей Четыркин и 
Пётр Козлов, первые русские 
лётчики Михаил Ефимов и Глеб 
Алехнович, партизаны Отече-
ственной войны 1812 года и 
Великой Отечественной войны 
1941—1945 годов, актрисы Ма-
рина Ладынина и Людмила Ка-
саткина, певица Ольга Воро-
нец, певец Эдуард Хиль, поэт 
Николай Рыленков и многие 
другие достойные смоляне.  

 
Дмитрий ТИХОНОВ, 

соб. корр. «Правды». 
г. Смоленск.

Кому нужно отмыть 
атамана Краснова? 

 
КПРФ требует сохранить историческую правду  

и остановить политические расправы над коммунистами
15 марта в южной столице состоялось заседание бюро 

Ростовского обкома КПРФ под председательством лидера 
донских коммунистов депутата Госдумы Евгения Бессо-
нова. Участники партийного мероприятия направили об-
ращение в администрацию российского президента, в ко-
тором призвали руководство страны исключить «не-
справедливое искажение и охаивание истории советского 
периода». Они обозначили ряд вопросов, способствующих 
«единству и сплочённости нашего народа в достижении 
победы над неонацизмом, поддержке решений президента 
РФ, направленных на сохранение выдающихся традиций 
нашей истории, формированию в обществе патриотизма 
и укреплению российской государственности».

Писатель М.А. Булгаков утверждал, 
что бывают нехорошие квартиры, в ко-
торых творятся какие-то нехорошие де-
ла и происходят разные «непонятки».  
Но, судя по всему, нехорошими бывают не 
только квартиры, но и учреждения.

Чиновники  
в Смоленске 

хотят памятник 
императору

«ВТОРАЯ БЕДА» РОССИИ

Ждём 
газа 

Жители деревни Да-
утларово Бураевского 
района республики Баш-
кирия бьют тревогу: в их 
населённый пункт никак 
не могут провести долго-
жданный газ. Специаль-
ный транспорт, на кото-
ром перевозят будку га-
зораспределения, не мо-
жет доехать из-за бездо-
рожья. Со слов местной 
жительницы, ещё в ок-
тябре оборудование при-
везли в соседнюю деревню 
Кашкалево, но из-за осен-
ней распутицы водители 
так и не успели доста-
вить ценный груз до Да-
утларово. При этом рас-
стояние между населён-
ными пунктами всего 
лишь два километра. 

 

По словам главы Кашкалев-
ского сельского Совета Да-

мира Ахметова, ранее подряд-
чик обещал довести трал с буд-
кой, «как только придут первые 
морозы», однако этого не про-
изошло до сих пор. Он также за-
явил, что если ранее работы со-
рвались из-за осенней распути-
цы, то впереди — уже весеннее 
бездорожье. И это вновь на ме-
сяцы может затянуть процесс. 

«Действительно, в октябре 
у нас было ненадлежащее со-
стояние дороги. Но вот сей-
час — самое лучшее время. 
Хоть и асфальта у нас нет, но 
дорога хорошая, пока весна 
не пришла. Через месяца 
полтора всё развезёт. Надо 
доделать работу, провести 
газ. Люди отапливают дро-
вами дома. Электричество 
уже есть, газа ждём и ждём», 
— рассказал Дамир Ахметов. 

В администрации Бураев-
ского района ранее заявили, 
что «все работы идут по гра-
фику». Впрочем, полной гази-
фикации жителям деревни 
стоит ждать в лучшем случае 
лишь к концу 2026 года. 

utv.ru 

Самая  
плохая  
дорога  

в городе 
Жители города Пено 

в Тверской области жа-
луются в социальных се-
тях на качество дорог. 
В сообществе «ВКон-
такте» «Подслушано в 
Пено» местный житель 
выложил видео, снятое 
на одной из местных 
«трасс».  

А дресован пост в сообще-
стве представителям ад-

министрации округа. В част-
ности, мужчина сообщает, 
что на преодоление этой по-
лосы препятствий протяжён-

ностью 800 метров у него 
ушло пять минут. Судя по 
видеосъёмке, выражение 
«яма на яме» тут не фигура 
речи. Дорога на самом деле 
состоит из сплошных вы-
боин. И самое интересное, 
что местным жителям при-
ходится ежедневно прохо-
дить через этот кошмар, что-
бы добраться до работы или 
вернуться домой. 

Страдают и машины, и их 
владельцы. По информации 
от жителей посёлка, обраще-
ния к местным чиновникам 
результата не дают, так что 
приходится использовать 
другие методы для того, что-
бы обратить внимание на 
проблему. 

ks-region69.com 
 

Подготовил 
Илья СИБИРСКИЙ.

КРЫСИНОЕ ЦАРСТВО

С безопасностью  
полётов  

не всё гладко 
Неоднозначная находка по-

пала в поле зрения транспорт-
ной прокуратуры города Уссу-
рийска Приморского края во 
время плановой проверки в го-
роде Арсеньеве.  

 

Рядом с аэродромом эксперимен-
тальной авиации представитель 

ведомства обнаружил полигон твёр-
дых коммунальных отходов. Свалку 
могли облюбовать птицы — это чрева-
то аварийными ситуациями во время 
полётов, — поэтому администрацию 
Арсеньевского округа обязали прове-
сти орнитологическое исследование 
мусорного объекта. 

Ведомство в ходе проверки выясни-
ло, что с безопасностью полётов не 
всё гладко. Оказалось, что на террито-
рии рядом с шестой подзоной аэро-
дрома экспериментальной авиации 
«Приморский» в Арсеньеве находится 
свалка твёрдых коммунальных отхо-
дов, за которую отвечает городская 
администрация. 

По закону перед размещением таких 
объектов нужно изучить, не будут ли 
они привлекать птиц и как от перна-
тых защититься, но администрация 
этого не сделала: орнитологическое 
исследование не проводилось. 

Прокуратура потребовала от главы 
города исправить ситуацию, но реак-
ции также не последовало. Тогда про-
курор подал в суд, чтобы обязать ад-
министрацию провести необходимые 
экспертизы. Суд удовлетворил требо-
вания прокурора, контроль за испол-
нением судебного решения возложен 
на ведомство. 

ussurmedia.ru 
 

От кафе осталась 
свалка 

 В администрацию Канавинско-
го района города Нижний Новгород 
поступили жалобы от жителей 
Брестской и Балаковской улиц.  

Они сообщили, что рядом с жилыми 
домами образовалась крупная не-

санкционированная свалка. Это про-

изошло после сноса местного кафе. 
При этом бывший владелец не удосу-
жился убрать фундамент и части стен, 
а вокруг площадки оставил строитель-
ные отходы.  

В мэрии заявили, что знают винов-
ника и уже принимают меры. Адми-
нистративно-техническая инспекция 
составила пять протоколов в адрес 
собственника, но пока ситуация не из-
менилась.  

newsroom24.ru 
 

Рыба тухнет 
Природоохранная прокурату-

ра Республики Карелия начала 
проверку после опубликования ви-
деоролика в интернете. На нём 
фигурируют бочки и мешки, на-
полненные тухлой форелью, око-
ло озера Янисъярви. Снял видео 
местный житель Александр Гна-
тюк и выложил в социальной се-
ти «ВКонтакте».  

«Запах гниения заполнил воздух, и 
животные, привлечённые этим 

зловонием, растаскивают испорченное 
мясо, оставляя за собой не только ан-
тисанитарные условия, но и угрозу 

экологическому равновесию нашего 
региона. Мы не можем оставаться в 
стороне! Этот акт уничтожения при-
родных ресурсов требует немедлен-
ного реагирования. Кто несёт ответ-
ственность за это преступление про-
тив природы и здоровья людей? Мы 
призываем всех, кто имеет возмож-
ность, вмешаться и принять меры для 
устранения этой проблемы», — напи-
сал Александр от лица неравнодушных 
местных жителей. 

В прокуратуре Карелии сообщили, 
что данная информация соответствует 
действительности, однако виновный 
в экологическом преступлении не 
установлен. Природоохранная проку-
ратура начала проверку. 

karelia.news 
 

Ущерб 
на миллионы 
 
В подмосковном Красногорске со-

трудники министерства экологии 
и природопользования Московской 
области совместно с полицией ор-
ганизовали проверку по факту не-
законного размещения строитель-

ных отходов. Полицейские обнару-
жили нарушения в Коммунальном 
квартале, включая территорию во-
доохранной зоны реки Банька. 

 

По запросу министерства специа-
листы ООО «Экоцентр» провели 

отбор проб, топографическую и геоде-
зическую съёмку для оценки ущерба 
окружающей среде. Согласно экспер-
тизе, общая площадь загрязнённой 
территории составила более 1900 
квадратных метров, а объём мусора — 
857 кубометров. Сумма ущерба пре-
высила 4 млн рублей.  

Инспекторы экологического надзо-
ра уже установили арендатора одного 
из земельных участков, где складиро-
вались отходы. Ему было объявлено 
предупреждение о недопустимости 
нарушений. По итогам проверки бу-
дет решаться вопрос о возмещении 
ущерба. 

regions.ru 
 

Местная  
«достопримечательность» 

Одна из старых свалок Вороне-
жа, расположенная на пересечении 
улиц Матросова и Туркменского 
переулка, стала частью панорам 
сервиса «Яндекс.Карты».  

К ак сообщают местные жители, 
эта несанкционированная свал-

ка существует уже более года, не-
смотря на многочисленные жалобы 
в администрацию города. Воронеж-
цы неоднократно обращались в му-
ниципалитет с просьбами устранить 
проблему, однако власти бездей-
ствуют, а мусор продолжает скап-
ливаться, создавая неудобства для 
горожан. Летом особенно остро 
ощущается неприятный запах, а са-
ма свалка привлекает бездомных 
животных и ухудшает видимость на 
дороге. 

Получается, что данная свалка ста-
ла настолько обыденной для Воро-
нежа, что теперь её можно лицезреть 
в «Яндекс.Картах», впрочем, местные 
жители явно не гордятся такой «до-
стопримечательностью», которая 
также наносит вред их здоровью и 
экологии города. 

vrntimes.ru 
 

Подготовил 
Владислав ГОНЧАРОВ.


